
Пираты 
глядятся 
в зеркала
Защиту авторских прав  
в интернете сочли 
неэффективной

Антипиратский закон за время 
своей работы с августа 2013 го-
да привел к неправомерной бло-
кировке 41 тыс. легальных сай-
тов заодно с 4 тыс. пиратских, 
следует из доклада «Роскомсво-
боды», Центра защиты цифровых 
прав и Пиратской партии России. 
По их мнению, рассмотрение дел 
в Мосгорсуде в рамках закона но-
сит «псевдосостязательный ха-
рактер», а норма о бессрочной 
блокировке привела к тому, что 
ресурсы обходят ее и переста-
ют сотрудничать с владельцами 
контента. Сами правообладатели 
настаивают, что закон работает, 
а вступление с 1 октября в силу 
поправок о блокировке «зеркал» 
пиратских сайтов сделает его 
еще эффективнее.

«Роскомсвобода», Центр защиты 
цифровых прав и Пиратская партия 
России исследовали правопримене-
ние антипиратского законодатель-
ства в РФ с момента вступления в си-
лу его первой версии 1 августа 2013 
года. Дела в его рамках в основном 
носят «псевдосостязательный ха-
рактер», констатируют они в итого-
вом докладе. «Около 90% судебных 
дел проходит без привлечения вла-
дельца сайта, поскольку требования 
предъявляются к хостинг-провайде-
ру, который не несет ответственно-
сти за содержание сайта»,— говорит-
ся в докладе. При этом примерно по-
ловина ответчиков подавали апел-
ляционные жалобы на акты Мосго-
рсуда, до кассационной инстанции 
доходили единицы из них, причем 
ни одно решение так и не было отме-
нено, уточняют авторы.

В период действия первой версии 
антипиратского закона самыми ак-
тивными в суде правообладателями 
были владельцы прав на телесериалы. 
С 1 августа 2013 года по 30 апреля 2015 
года больше всех исков подала компа-
ния «А Сериал», управляющая канала-
ми под брендом Amedia и сервисом 
Amediateka. После того как 1 мая 2015 
года процедуры закона распростра-
нились не только на видеоконтент, но 
и на музыку, книги и софт, больше все-
го исков подало издательство учебной 
литературы «Экзамен». 
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Всё глубже в Мьянму
Конфликт в Южной Азии ставит Москву перед нелегким выбором

Противостояние в Мьянме 
между правительствен-
ными войсками и мусуль-
манами-рохинджа для 
России неожиданно прев-
ратилось из внешнеполи-
тического вопроса во вну-
триполитический. После 
массовых митингов рос-
сийских мусульман и рез-
ких высказываний на эту 
тему главы Чечни Рамза-
на Кадырова стало оче-
видно, что могущест-
венные группы влияния 
будут требовать от вла-
стей страны решитель-
ных шагов по осуждению 
властей Мьянмы. Одна-
ко занять столь одноз-
начную позицию Кремлю 
крайне затруднительно. 
Во-первых, шаги России 
в отношении Мьянмы тра-
диционно координируют-
ся с Китаем — ключевым 
союзником и спонсором 
этой страны. Во-вторых, 
Москва надеется и сама 
развивать военно-техни-
ческое и экономическое 
сотрудничество с Мьян-
мой —  богатым природны-
ми  ресурсами государст-
вом, входящим в АСЕАН.

Кадыров  
против шайтанов
Вчерашний миллионный ми-
тинг в Грозном, на котором 
выступил глава Чечни, стал 
еще одним подтверждением 
того, что конфликт в Мьян-
ме грозит стать для России 
внутриполитической про-
блемой. Рамзан Кадыров, вы-
ступил с непривычно жест-
ким заявлением. «Если Рос-
сия будет поддерживать тех 
шайтанов, которые сегод-
ня совершают преступления 

(в Мьянме.— 
”
Ъ“),— я про-

тив позиции России»,— ска-
зал он в прямой трансляции 
в Instagram. 

Участники акции в Гроз-
ном потребовали от прези-
дента РФ Владимира Путина 
«употребить весь свой автори-
тет для того, чтобы остановить 
геноцид мусульман в Мьян-
ме». Досталось и лидерам 
США и европейских стран, 

которые «молча наблюдают 
за тем, как правители-будди-
сты убивают граждан своей 
страны только за то, что они 
исповедуют ислам». Главы ду-
ховных управлений сосед-
них регионов — Ингушетии, 
Северной Осетии, Карачаево-
Черкесии и Ставропольского 
края — на митинге поддержа-
ли чеченского лидера.

«Совет муфтиев России 
поддерживает проведенную 
в Грозном акцию в защиту 
многострадального народа 
рохинджа,— заявил 

”
Ъ“ заме-

ститель председателя Совета 
муфтиев России, руководи-
тель аппарата СМР муфтий Ру-

шан Аббясов.— Она выража-
ет мнение мусульман Север-
ного Кавказа и всей России».

При этом некоторые участ-
ники митинга, прошедшего 
накануне у посольства Мьян-
мы в Москве на Большой Ни-
китской улице, высказыва-
лись намного более ради-
кально. В толпе звучали ло-
зунги: «Буддисты — террори-
сты», «Начнем с Калмыкии», 
а один из ораторов поклял-
ся Аллахом, что начнет джи-
хад в случае, если его требо-
вания не будут выполнены. 
Требования демонстрантов 
были вполне конкретные — 
добиться официального осу-

ждения со стороны властей 
РФ политики правительст-
ва Мьянмы в отношении му-
сульман-рохинджа.

Критиковать действия 
Нейпьидо (столица Мьянмы) 
в Москве вчера, однако, не 
стали. Пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий Песков 
лишь заявил, что лидеры Рос-
сии и Египта Владимир Пу-
тин и Абдель-Фаттах ас-Си-
си по итогам состоявшихся 
между ними переговоров вы-
разили озабоченность собы-
тиями в Мьянме и призвали 
власти страны «взять ситуа-
цию под контроль как мож-
но скорее». От оценки выска-

зываний Рамзана Кадырова 
в Кремле пока воздержались. 
По словам Дмитрия Пескова, 
мусульмане «весьма эмоци-
онально» воспринимают со-
бытия в Мьянме: «Я еще не оз-
накомился с ними (высказы-
ваниями.— 

”
Ъ“) лично; хо-

тел бы сначала ознакомить-
ся, а потом уже каким-то обра-
зом давать оценку». Призы-
вы участников митинга у по-
сольства Мьянмы в Москве 
к «джихаду», по словам Дмит-
рия Пескова, «вопрос к право-
охранительным органам».

Вчера вечером Рамзан Ка-
дыров, опять-таки в своем 
Telegram-канале, отреагиро-
вал на заявление Владими-
ра Путина, сделанное после 
встречи с египетским колле-
гой. Лидер Чечни поблагода-
рил президента РФ, который, 
по его словам, «осудил наси-
лие против мусульман и при-
звал власти Мьянмы взять си-
туацию под контроль».

Руководитель научных ис-
следований в Институте ди-
алога цивилизаций Алек-
сей Малашенко считает, что 
отделить политическую со-
ставляющую от эмоциональ-
ной в высказываниях Рамза-
на Кадырова «очень трудно». 
Администрации президента 
и МИДу необходимо оценить 
его слова, считает эксперт, но 
«они сейчас в непростом по-
ложении, потому что Кады-
ров несколько переиграл». 
«Мне кажется, что эту ситуа-
цию спустят на тормозах. Но 
если ему никак не объяснить, 
что он перехлестнул, то даль-
ше будет хуже»,— предупре-
ждает эксперт.
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Украинский поток
Европейский спрос подталкивает «Газпром» 
к новым переговорам с Киевом о транзите

Высокий спрос на газ в Европе и ремон-
ты на газопроводе Ямал—Европа приве-
ли к тому, что транзит российского газа 
через Украину в августе побил многолет-
ний рекорд для летних месяцев. Несмо-
тря на конфликт двух стран, «Газпром» 
наращивает использование украин-
ского маршрута, и по итогам года тран-
зит может приблизиться к 100 млрд ку-
бометров, максимуму с 2011 года. Если 
спрос на российский газ в Европе удер-
жится на этом уровне в ближайшие годы, 
«Газпрому» придется пойти на перегово-
ры с Киевом о новом крупном транзит-
ном контракте: альтернативные новые 
газопроводы Nord Stream 2 и «Турецкий 
поток» не смогут полностью заменить 
этот маршрут.

Транзит российского газа через Украи-
ну в августе побил многолетний рекорд, до-
стигнув 8,82 млрд кубометров, следует из 
данных «Газпрома». Это повторение резуль-
татов ноября—декабря 2016 года и уступает 
лишь поставкам в январе 2017 года (9,35 мл-
рд кубометров), в целом такой объем раз-

ительно отличается от традиционных цифр 
для летних месяцев. Точные данные по тран-
зиту через Украину «Газпром» раскрывает по-
месячно лишь с середины 2016 года, но если 
оценивать только основной транзитный по-
ток газа в Западную и Центральную Евро-
пу (без учета Балкан, Турции, Молдавии), то 
в августе транзит стал самым большим с де-
кабря 2013 года (5,2 млрд кубометров).

Августовские показатели объясняются как 
ростом спроса на российский газ, так и ре-
монтными работами на газопроводе Ямал—
Европа через Белоруссию и Польшу, вследст-
вие чего примерно 300 млн кубометров тран-
зитного газа было в августе переброшено на 
украинский маршрут. Спрос на российский 
газ в Европе поддерживается как ростом его 
использования в энергетике, так и необходи-
мостью заполнения подземных хранилищ 
(ПХГ), опустошенных после прошлой холод-
ной зимы. Заполнение ПХГ в ЕС на начало сен-
тября по-прежнему отстает от динамики 2016 
года на 8% (примерно 7 млрд кубометров).
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«На дачу и в квартиру  
ко мне никто не приходил»
Глава ГСУ СКР по Москве не знает, почему его 
отправляют на пенсию и под следствие

Как стало известно ”Ъ“, после следст-
венных действий, проведенных сотруд-
никами ФСБ, своего поста может 
лишиться руководитель главного след-
ственного управления СКР по Москве 
Александр Дрыманов, ранее возглав-
лявший расследование событий на Юго-
Востоке Украины и в Южной Осетии. 
 Руководителя главка, работу которого 
лично курирует председатель СКР Алек-
сандр Бастрыкин, чекисты проверяют 
на возможную причастность к получению 
взяток его бывшим заместителем Дени-
сом Никандровым. Сам генерал-майор 
Дрыманов заявил ”Ъ“, что никакого про-
цессуального статуса у него нет, а рапорт 
об отставке он не подавал, поскольку 
в этом «нет никакой необходимости».

По словам источников 
”
Ъ“, в минувшие пят-

ницу и субботу сотрудники ФСБ при поддер-
жке спецназа провели серию обысков, в том 
числе по нескольким адресам, связанным 
с Александром Дрымановым. Один из них, от-

мечает собеседник 
”
Ъ“, был в Тульской обла-

сти, выходцем из которой является господин 
Дрыманов. Проводились обыски в рамках уго-
ловного дела об организации преступного со-
общества или участия в нем (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 
УК). Речь идет о так называемом большом рас-
следовании в отношении вора в законе Заха-
рия Калашова (Шакро Молодой). Часть дела — 
о вымогательстве Шакро и его подручными 
во главе с Андреем Кочуйковым (Итальянец) 
8 млн руб. у хозяйки ресторана Elements Жан-
ны Ким уже завершена — фигуранты знако-
мятся с материалами из 30 томов. Именно де-
ло по ст. 210 УК послужило основанием для се-
рии обысков, которые сотрудники ФСБ летом 
прошлого года провели у первого заместите-
ля начальника ГСУ СКР по Москве Дениса Ни-
кандрова, начальника главного управления 
межведомственного взаимодействия и служ-
бы безопасности СКР Михаила Максименко 
и главы УСБ ведомства Александра Ламонова.
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В рамках проходящей реформы 
контроля и надзора Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС) в 2018 году планирует пе-
рейти на риск-ориентированный 
подход и сократить число плано-
вых антимонопольных проверок. 
Со следующего года от проверок 
будет полностью освобожден 
малый бизнес, естественные 
 монополии и торговые сети с го-
довой выручкой свыше 10 млрд 
руб. как наиболее рискованные 
с точки зрения антимонопольно-
го контроля ФАС будет проверять 
раз в три года.

Изменение подхода ФАС к про-
веркам описано в подготовлен-
ном службой проекте постановле-
ния правительства об утвержде-
нии положения о госконтроле за 
соблюдением антимонопольного 
законодательства (документ есть у 

”
Ъ“). В службе ожидают, что поста-

новление будет подписано премь-
ером Дмитрием Медведевым этой 
осенью.

По степени «монопольного ри-
ска» все организации будут разде-
лены на три категории. Компании, 
которым присвоена средняя кате-
гория риска (естественные моно-
полии и торговые сети с выручкой 
свыше 10 млрд руб.), будут прове-
ряться не чаще чем раз в три года. 
Компании умеренного риска — с 
выручкой свыше 10 млрд руб., ра-
ботающие в сфере здравоохране-
ния, ЖКХ, в железнодорожном и до-
рожном строительстве,— будут на-
вещать с проверками не чаще чем 

раз в пять лет. Остальные организа-
ции (в том числе малый бизнес) бу-
дут полностью освобождены от про-
верок. Согласно проекту постанов-
ления, проводиться плановые ин-
спекции будут с использованием 
проверочных листов.

По словам замглавы ФАС Сер-
гея Пузыревского (см. интервью 
с ним на этой же странице), с пе-
реходом на риск-ориентирован-
ный подход число проверок круп-
ных компаний снизится не мень-
ше чем на 50%. В 2016 году сумма 

штрафов компаний по антимоно-
польному законодательству соста-
вила 2,742 млрд руб., оплачено — 
985 млн руб.

Документ дает возможность ком-
пании уменьшить периодичность 
проверок, перейдя из одной катего-
рии в другую. Для этого у компании 
не должно быть антимонопольных 
правонарушений на протяжении 
трех лет и внедрен антимонополь-
ный комплаенс. По мнению Сер-
гея Пузыревского, многие компа-
нии — СИБУР, МТС, «Балтика», «Ав-

тодор» — показывают хорошие при-
меры внедрения комплаенса.

Бизнес и эксперты введение 
риск-ориентированного подхода 
приветствуют. «Надеюсь, что мало-
му бизнесу станет легче, но для круп-
ных компаний, которые являются 
важными игроками на рынке, ма-
ло что поменяется»,— отмечает пре-
зидент корпорации «Технониколь», 
член президиума генсовета «Дело-
вой России» Сергей Колесников. По 
мнению предпринимателя, ФАС не 
входит в число самых проблемных 

с точки зрения бизнеса органов над-
зора и контроля при проверках. «На 
деле не любая проверочная актив-
ность называется проверкой, и ком-
пании предоставляют информацию 
ФАС и вне формальных визитов. При 
этом наибольший урон для бизнеса 
наносят внеплановые рейды»,— от-
мечает старший научный сотрудник 
РАНХиГС Вадим Новиков, добавляя, 
что у ФАС по-прежнему плохо удает-
ся фокусировка на действительно 
крупных делах.

Дарья Николаева

ФАС разделяет риски
Служба обещает сократить число антимонопольных проверок

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 51,02

доллара стоил в среднем баррель нефти марки Urals в августе 2017 года, сообщил Минфин. В сравне-
нии с июлем ($47,85) средняя цена российского сорта выросла сразу на $3,17. В целом за восемь месяцев 2017 
года средняя цена Urals составила $50,09 за баррель. Минимум с начала стартовавшего осенью 2014 года 
цикла падения цен на нефть был зафиксирован по итогам января 2016 года — тогда Urals стоила лишь $28,8 за 
баррель. По итогам всего 2016 года средняя цена составила $41,9. Зафиксированный Минфином итог восьми 
месяцев выше цены, заложенной в новой редакции закона о бюджете-2017,— $45,6 за баррель. Сейчас все 
дополнительные доходы, получаемые при цене выше $40, конвертируются в доллары для Резервного фонда.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

ЕАЭС держится  
за Россию экспортом  
и переводами

Экономические связи ЕАЭС 
сохраняют тесную привязку к РФ — 
поставки на российский рынок и 
поступление переводов от трудовых 
мигрантов остаются ключевыми 
факторами устойчивости экономиче-
ских балансов остальных государств 
союза, отмечается в бюллетене 
Аналитического центра при прави-
тельстве (АЦ) «Экономические связи 
и развитие ЕАЭС». Он подводит 
итоги постсоветского развития стран 
региона и современной экономи-
ческой интеграции в рамках союза. 
По сравнению с другими страна-
ми бывшего СССР — Украиной, 
Узбекистаном и Грузией — страны 
ЕАЭС демонстрируют более высокие 

уровень ВВП на душу населения 
и динамику экономического роста, 
хотя и уступают по этим показателям 
другим соседям — Польше и Турции. 
Единственной страной ЕАЭС, где 
ВВП на душу населения (по паритету 
покупательной способности) не 
достиг уровня советского периода 
после падения в начале 1990-х, 
остается Киргизия. 

Самой богатой страной союза 
по-прежнему является РФ. На нее 
приходится 85% ВВП ЕАЭС 
($3,52 трлн из $4,14 трлн в 2016 
году), на втором месте Казахстан 
с 10%. При этом с участием РФ 
происходит около 97% совокупного 
товарооборота внутри ЕАЭС (60% 
приходится на торговлю с Бело-
руссией, 31% — с Казахстаном). 
Страна, основу поставок которой 
составляет минеральное топливо, 
имеет положительное сальдо с 
остальными государствами-членами. 
РФ остается основным донором 
денежных переводов трудовых миг-
рантов — они составляют значитель-
ную часть ВВП Армении и Киргизии 
(16,6% и 29,5% соответственно). 
Все это способствует сильной эко-
номической зависимости партнеров 
РФ по союзу: так, ухудшение эко-
номической ситуации в 2015–2016 
годах из-за падения цен на нефть от-
рицательно сказалось на экономиках 
Армении, Белоруссии и Киргизии, 
а девальвация рубля больно ударила 
по карману мигрантов.

В АЦ также отмечают, что цель 
формирования единого рынка 
товаров, услуг, капитала и трудовых 
ресурсов союза не была достигнута. 
Вместо этого сложились общие 
рынки, где деятельность участников 
из разных стран только координи-
руется на наднациональном уровне, 
но регулируется национальным зако-
нодательством. Кроме того, в ЕАЭС 
сохраняются значительные различия 
между национальными правилами 
ведения бизнеса и уровнем развития 
деловой среды.

Надежда Краснушкина
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ДУШЕВОЙ ВВП СТРАН ЕАЭС 
В ПОСТОЯННЫХ ЦЕНАХ ($ ТЫС./ЧЕЛ.)   
ИСТОЧНИК: ВСЕМИРНЫЙ БАНК.
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Под эгидой Центра стратегических разра-
боток (ЦСР) публикуется экспертная ра-
бота, посвященная социально-культурной 
дифференциации населения РФ по отно-
шению к реформам. Рекомендации к про-
движению реформ достаточно необычны: 
это поддержка государством «промежу-
точных институтов» и межгрупповых ком-
муникаций и краткосрочное таргетирова-
ние реформ для существующих групп — в 
том числе этнических. При успехе такой 
модели социальной инженерии отказ РФ 
от модели общества «закрытого доступа» 
прогнозируется к 2035 году.

Аналитический доклад «Социокультур-
ные факторы инновационного развития и 
успешной имплементации реформ» по за-
казу ЦСР готовила широкая группа эконо-
мистов институциональной школы и соци-
ологов. Его соавторами выступают Лабора-
тория исследований социальных отноше-
ний и многообразия общества Российской 
экономической школы (РЭШ), Институт на-
циональных проектов (руководитель — де-
кан экономического факультета МГУ Алек-
сандр Аузан) и компания PwC. В серии докла-
дов ЦСР эта разработка занимает специаль-
ное место. Она описывает экспертный взгляд 
не на то, какие реформы нужны РФ для уве-
личения темпов роста ВВП и доходов насе-
ления, а на то, как учитывать социокультур-
ные особенности России и групп в ее обще-
стве при их проведении. Вопрос о том, как 
«социокультурные факторы» (в РФ часто при-
нято именовать их «культурой») ограничива-
ют или способствуют реформам, институци-
оналисты обсуждают относительно недавно. 
В XX веке методы «социальной инженерии», 
стимулирования социальных сдвигов в под-
держку изменений в экономике, формули-
ровались исходя из идеологий. Конструиро-
вание относительно менее насильственных 
инструментов в начале XXI века основано на 
опыте «технократических» реформ в Южной 
Корее, Малайзии, Японии, Гонконге. Ряд ис-
следователей констатируют ограниченную 
роль культурных факторов в реформах; для 

РФ одна из задач доклада — оценить масштаб 
социокультурных различий и дать рекомен-
дации по их учету в реформах.

Работа основана на неконкурирующих 
подходах — теории социального капитала 
и более узких методиках его оценки по ра-
ботам Гирта Хофстеде. Кроме этого, заметно 
влияние последних работ экономиста Аль-
берто Алесины, посвященных связи социо-
культурных факторов с качеством госуправ-
ления, и работ ректора РЭШ Шломо Вебера 
по социокультурному разнообразию. Соци-
ологическая база работы — опросы «Евроба-
рометра» 2016–2017 годов, российская часть 
Всемирного исследования ценностей 2011 

года, исследования лаборатории РЭШ 2013–
2016 годов и собственное исследование по 
методикам Хофстеде в 13 регионах РФ — 
опрос 1325 сотрудников финансовых орга-
низаций.

Несмотря на то что исследований социо-
культурных факторов в России в приложе-
нии к институциональному развитию нема-
ло, доклад ЦСР важен тем, что он — первая 
попытка системной и комплексной оценки 
таких различий. Так, в работе исследован во-
прос о патерналистской ориентации населе-
ния в географическом, возрастном, имуще-
ственном, этнокультурном аспектах, как и 
вопрос о «маскулинных» ценностях населе-
ния (в измерении он характерен только для 
Северного Кавказа), о дистанции власти (в РФ 
предсказуемо равно и достаточно сильно ди-
станцируют себя от власти). Важны оценки, 
связанные с высоким в РФ уровнем «бондин-
гового» социального капитала (упрощенно 

— степени доверия внутри групп) при низ-
ком уровне «бриджингового» (доверия между 
группами), как и констатация чрезвычайно 
высокой для европейской страны поддержки 
ценностей предсказуемости и «избегания не-
определенности» (стандартно этот фактор 
препятствует инновационному развитию) — 
и весьма средней поддержки ценностей ин-
дивидуализма.

Рекомендательная часть доклада в основ-
ном предсказуема, но ряд ее предложений 
нестандартны. Это — переход от проектного 
подхода к реформам к институциональному 
через поддержку «временных институтов», 
на замену которым придут постоянные, тар-
гетирование для групп с разными ценностя-
ми различных инструментов реформ (в на-
селении РФ эксперты выделяют две группы, 
различимые и на уровне регионов,— с боль-
шим и меньшим уровнем поддержки «избе-
гания неопределенности»). В целом, уверены 
эксперты ЦСР, население РФ заинтересова-
но в долгосрочном устройстве институтов по 
«континентальной европейской» модели. Но 
от нынешнего «общества закрытого доступа» 
(в определении институционалистов — «об-
щество ограниченного доступа», где инсти-
туциональный порядок работает в интере-
сах только существующих, но не новых групп 
влияния) к «обществу открытого доступа» пе-
реход возможен лишь к 2035 году — при обес-
печении общественного контроля над наси-
лием на горизонте до 2024 года и неизбира-
тельного верховенства права до 2035 года. 
В этом аспекте предложения ЦСР по новым 
интеллектуальным инструментам социаль-
ной инженерии выглядят довольно теорети-
ческими. Кроме того, высокий научный уро-
вень работы (как и других под эгидой ЦСР), 
видимо, делает ее невостребованной основ-
ным адресатом — властью: в силу этого по-
пытки создать госидеологию под привыч-
ные методы «социальной инженерии» в по-
следние 15–20 лет побеждали все предприя-
тия по прививанию научного подхода к этим 
занятиям.

Дмитрий Бутрин

Убеждение вместо идеологии
ЦСР предлагает интеллектуальные методы социальной инженерии 
для продвижения реформ

Цена нефти Urals ($/баррель)
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ЦСР поставил перед собой сложную 
задачу объяснить власти, как пода-
вать населению России реформы 
и как различия в обществе влияют 
на отношение к ним   
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В 2018 году бизнесу обещан риск-
ориентированный подход при 
осуществлении госконтроля за 
соблюдением антимонопольного 
законодательства. В интервью ”Ъ“ 
заместитель главы ФАС Сергей Пузы-
ревский рассказал, зачем это нужно.

— Что изменится в работе ФАС при 
внедрении риск-ориентированного 
подхода?
— С 2018 года заметно снизится число пла-
новых проверок за счет ранжирования участни-
ков рынка по категориям риска. В спектр 
антимонопольного контроля сегодня попадают 
порядка 8,5 млн субъектов—участников рынка. 
У антимонопольной службы есть полномочия 
проводить плановые проверки, которых, впро-
чем, не так много — 172 в 2016 году. Боль-
шинство проверок — внеплановые, их было 
380. При введении риск-ориентированного 
подхода субъекты, у которых риск нарушения 
более высок, мы будем планово проверять раз 
в три года, к тем, у кого меньший риск, будем 

приходить раз в пять лет. К малому бизнесу мы 
вообще с проверками не придем.
— Кто, по мнению ФАС, будет являть-
ся потенциально опасным субъектом 
для антимонопольного контроля?

— В первую очередь это субъекты есте-
ственных монополий с валовой выручкой 
свыше 10 млрд руб. Таких компаний будет 
не больше 100. Такие организации будут 
проверяться не чаще чем раз в три года. К 
такой же средней категории риска относятся 
все торговые сети. Связано это с тем, что ко-
личество антимонопольных нарушений у них 
достаточно высокое — имеют место факты 
дискриминации поставщиков. Из категорий 
риска исключены малые торговые сети с 
выручкой меньше 400 млн руб. в год — они 
вообще не будут проверяться.

К группе умеренного риска будут отно-
ситься хозяйствующие субъекты с выручкой 
свыше 10 млрд руб., но не монополии, а те, 
что осуществляют производство и продажу 
лекарств и медизделий, работающие в сфере 
здравоохранения, ЖКХ, в железнодорожном 
и дорожном строительстве. Эти организации 
будут проверяться не чаще чем раз в пять 
лет. У этой группы есть еще один критерий — 
выручка от перечисленных видов деятель-
ности должна быть не менее 10% от общей. 

Все другие организации войдут в категорию 
низкого риска и проверяться не будут.
— Насколько снизится администра-
тивная нагрузка на бизнес?
— Принципиально. Из 8,5 млн субъектов под 
контроль попадут не более 2 тыс. Малый и 
средний бизнес полностью выйдет из-под 
плановых проверок вообще, а число прове-
рок крупных компаний, я думаю, снизится не 
меньше чем на 50%.
— Могут ли предприятия перейти 
из одной категории в другую, снизив 
уровень риска?
— В проекте постановления предусмотрен 
такой «лифт вниз». Организация может снизить 
уровень своего риска и периодичность про-
верок или вообще от них полностью уйти. Для 
этого нужно выполнить два условия. Первое — 
не должно быть антимонопольных право-
нарушений на протяжении последних трех 
лет. Второе — организация должна внедрить 
антимонопольный комплаенс, систему преду-
преждения антимонопольных правонарушений.

Интервью взяла Дарья Николаева
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Сегодня исполняется 69 лет спецпредставителю  
президента по международному культурному сотрудничеству, 
художественному руководителю Московского театра мюзикла 
Михаилу Швыдкому

4 сентября президент России 
Владимир Путин принял участие 
в саммите БРИКС в Китае, где, 
по словам одного из топ-участни-
ков, рассматривалась возмож-
ность применения криптовалюты 
в святом деле вытеснения с ми-
рового рынка доллара. Но спе- 
циальный корреспондент ”Ъ“  
Андрей Колесников был гораздо 
больше впечатлен рассказом за-
местителя министра иностран-
ных дел России Сергея Рябко-
ва, который сравнил вторжение 
американских спецслужб в рос-
сийские представительства в Со-
единенных Штатах с Днем от-
крытых дверей и Ночью в музее. 
И не остановился на этом.

Саммит БРИКС начался, как при-
нято, с церемонии встречи — всех со 
всеми. А главное, председатель Си 
Цзиньпин встречал лидеров БРИКС 
в конце красной дорожки, которая 
растянулась, казалось, метров на 
двести: их должен был преодолеть 
каждый глава государства. Они дви-
гались по ней мучительно долго, 
примерно с той же скоростью, что и 
автомобили и автобусы по улицам 
города Сямэня (китайские власти ре-
шили, что безопасность движения 
может обеспечить только самое мед-
ленное передвижение на свете, и ма-
шины двигаются по городу, как в ра-
пиде, и это кажется даже неправдо-
подобным и, скорее всего, сном, тем 
более что разница в пять часов меж-
ду Москвой и Сямэнем делает свое 
дело, и рабочий день здесь начина-
ется, когда в Москве глухая беспро-
будная ночь).

Необходимо зафиксировать еще 
один момент. Организаторы выдели-
ли каждому лидеру по самому доро-
гому в истории китайского автопро-
ма автомобилю Hongqi, и каждый на 
нем покорно и приехал. Кроме, ко-
нечно, Владимира Путина, который 
был на своем Mercedes, но отчего-то 
все-таки с китайскими номерам, что 
необходимо признать из ряда вон 
выходящим фактом: до сих пор ни-
кто не мог добиться от службы без-
опасности и протокола российского 
президента такой многозначитель-
ной уступки.

Заседание пятерки в узком соста-
ве было закрытым, а в расширенном 
— транслировали только речь Си 
Цзиньпина на китайском, ясное де-
ло, языке, но потом все-таки пресс-
служба российского президента раз-
добыла запись выступления Влади-
мира Путина. Стоило ли оно того? 
Вопрос неоднозначный. Ну вот ра-
ди такой, например, цитаты стоило 
ли: «Мы совместно ищем ответы на 
наиболее острые вызовы и угрозы 
миру и стабильности, наши страны 
коллективно решают такие важные 
социально-экономические задачи, 
как модернизация национальной 
промышленности, развитие высо-
ких технологий, а также укрепление 
конкуренции и повышение уровня 
жизни наших граждан».

И следует сказать, что это была, 
скорее всего, самая яркая цитата из 
этой речи.

Владимир Путин хвалил Банк раз-
вития БРИКС, который подготовил 
несколько инвестиционных проек-
тов, в том числе три в России:

— Речь идет о совершенствова-
нии судебной системы (как, еще 
больше засовершенствовать? — тре-
вожно, конечно.— А. К.), о строи-
тельстве автодороги под Уфой (ви-
димо, Уфа заслужила эту честь, пото-
му что там триумфально состоялся 

прошлый саммит БРИКС.— А. К.), а 
также о модернизации водно-хозяй-
ственных объектов в бассейне Волги 
(то есть там, где рыбы стало меньше, 
ее, похоже, вообще не будет.— А. К.).

Владимир Путин обнадежил 
коллег тем, что можно достичь до-
говоренности «о создании в космо-
се спутниковой группировки ди-
станционного зондирования с Зем-
ли в целях контроля за изменени-
ем климата и преодоления стихий-
ных бедствий», и ничего не сказал 
почему-то про объединение усилий 
в области балета (и что там у нас еще 
осталось?).

И наконец, Владимир Путин при-
звал коллег еще больше внимания 
уделять женскому предпринима-
тельству.

После этого президент России 
провел еще несколько двусторон-
них встреч — с президентом Егип-
та Абдель-Фаттахом ас-Сиси, напри-
мер. На этой встрече выяснилось, 
что российских экспертов с точки 
зрения безопасности сейчас устра-
ивает только один терминал, за но-
мером два, в городе Каире. То есть 
Шарм-эш-Шейх принимать чартеры 
из России в обозримом будущем не 
станет, но ничего похожего на фее-
рию, скажем, трехдневной давности 
в Ярославле, когда Владимир Путин 
с подлинной болью в голосе расска-
зывал, что у живой клетки нет шанса 
сейчас долететь до Марса и вернуть-
ся и что можно, конечно, прилетев 
на Марс, зарыться там и просуще-
ствовать какое-то время, «ну это же 
еще зарыться надо!..» — нет, такой 
феерии тут, в Сямэне, конечно, даже 
и не предвиделось.

Впрочем, 5 сентября, сразу после 
саммита, у Владимира Путина здесь 
еще все-таки пресс-конференция…

А до встречи с господином ас-Си-
си у Владимира Путина были пе-
реговоры с премьер-министром 
Индии Нарендрой Моди, который 

признался президенту России, что 
до сих пор не может отойти от Пе-
тербургского экономического фо-
рума, что по-человечески было по-
нятно: на господина Моди тогда не-
изгладимое впечатление произве-
ла американская телеведущая Ме-
ган Келли, с которой Владимир Пу-
тин и Нарендра Моди три часа про-
вели на одной сцене, и уж господин 
Моди-то точно жалел об этом и не 
скрывал ни одной секунды.

Надо сказать, что Владимир Пу-
тин был настроен очень благодуш-
но, да и члены российской делега-
ции тоже, особенно перед началом 
встречи с индийским премьер-ми-
нистром, и больше других — глава 
«Роснефти» Игорь Сечин, который 
без конца смеялся, обнимая коллег 
и веселя их… В общем, все у него хо-
рошо. Владимира Путина, в свою 
очередь, развеселило начало встре-
чи с египетским коллегой, к которо-
му опоздала его делегация, и перего-
воры начались без нее, что было, во-
обще-то, странно.

Вернее, это были не переговоры: 
господин ас-Сиси спросил Владими-
ра Путина, как дела, ведь надо же бы-
ло что-то спросить.

— Отлично,— ответил господин 
Путин.

— Хорошо,— перевел на англий-
ский переводчик.

— Не хорошо, а отлично! — вос-
кликнул президент России.— Такой 
молодой, а уже не слышит!

Был ли это приговор? Нет, не был.
К журналистам между тем подо-

шел глава Российского фонда пря-
мых инвестиций Кирилл Дмитри-
ев, чтобы рассказать о своих впе-
чатлениях от пленарного заседа-
ния БРИКС в расширенном соста-
ве. И сразу произнес то, что не на-
мерен был, видимо, скрывать: лиде-
ры БРИКС одобрительно отнеслись 
к идее использования криптовалю-
ты во взаимных расчетах.

Кириллу Дмитриеву была по всем 
признакам приятна эта идея: колле-
ги, да и он сам зафиксировали себя 
на самом острие прогресса.

— А зачем это? — сразу спросили 
Кирилла Дмитриева журналисты.

Господин Дмитриев немного за-
мялся. Мысль о том, что эта идея 
нуждается в расшифровке, была, в 
свою очередь, по всем признакам не-
удобна ему. Зачем же такое расшиф-
ровывать? Неужели неочевидно, что 
такое не может быть плохо? Лидеры 
БРИКС чувствуют пульс финансовых 
ритмов планеты, вот что это такое!..

— Это может быть хорошей аль-
тернативой доллару…— произнес 
наконец Кирилл Дмитриев.

— Но ведь если в БРИКС пойдут 
расчеты в национальных валютах (а 
об этом уже договорились.— А. К.), 
то это и есть уход от доллара,— сооб-
щил ему один из журналистов.

— Так! — раздраженно, а вернее, 
растерянно воскликнул Кирилл 
Дмитриев.— Криптовалюты тоже 
могут начать играть роль в расче-
тах… Есть еще вопросы?! Нет?.. Хо-
рошо!

Но вопросы были. Его спросили, 
в каком тоне обсуждались перспек-
тивы криптовалюты.

— Очень аккуратно, осторожно, 
без эксцессов,— вздохнул Кирилл 
Дмитриев и не в силах удержаться 
добавил: — Но на эту историю мож-
но посмотреть…

И тут его прорвало:
— Послушайте, я уже не рад, что 

сказал про эту криптовалюту!
Но его никто уже особенно, увы, 

не слушал: бросились передавать.
Следующей жертвой оказался за-

меститель министра иностранных 
дел России Сергей Рябков.

— Мы говорили и продолжаем го-
ворить,— рассказал Сергей Рябков 
совершенно спокойно, без всякого 
азарта, как и положено дипломату 
его уровня, что санкции по отноше-
нию к КНДР должны в каждой ситуа-
ции преследовать строго определен-
ную цель. Санкции, которые введе-
ны резолюцией 2371, принятой не-
которое время тому назад, после пу-
ска баллистических ракет Северной 
Кореей, они уже достигли практиче-
ски пределов возможного! Это если 
мы хотим быть верными той поли-
тике, о которой все участники поли-
тического процесса так много гово-
рят и так заверяют друг друга… Все 
остальное будет направлено на уду-
шение страны, на слом экономиче-
ской системы. Полагаю, что в таких 
условиях принимать санкционные 
решения становится с каждым ша-
гом драматически труднее. Поэтому, 
не предваряя того, что сегодня прои-
зойдет в Нью-Йорке, где коллеги со-
бираются (на заседание Совета Без-
опасности ООН.— А. К.), несмотря 
на праздник в Соединенных Шта-
тах, они, я думаю, проведут откро-
венный разговор. Все более актив-
ной становится задача включения в 
каждую резолюцию Совета Безопас-
ности, которая имеет санкционный 
компонент, положения о том, что ни 
одна страна не имеет права прини-
мать односторонние санкции сверх 
того, что зафиксировано в этой резо-

люции! Второй компонент, на кото-
ром мы будем настаивать,— это им-
перативность поиска дипломатиче-
ского решения!

Хотелось возразить: да это же 
КНДР перешла красную линию в по-
следних испытаниях и нарушила 
все мыслимые резолюции.

Но господин Рябков намерен был, 
похоже, учитывать это соображение:

— Да, мы наращиваем санкции, 
да, Северная Корея отвечает по-сво-
ему… Совершает провокационные 
действия… Они для нас неприем-
лемы… Тем не менее обмен рито-
рикой не ведет к урегулированию! 
К урегулированию ведет только по-
литика — дипломатический путь! 
Представлять так, что у нас нет идей, 
нет концепций, что ничто не работа-
ет!.. Нет, это не так! Не надо грешить 
против истины!

Сергей Рябков был по-прежнему 
в меру страстным, но внутренне, та-
кое впечатление, совершенно спо-
койным. История с Северной Кореей 
не так уж задевала его воображение: 
слишком ему тут все было понятно, 
каждый шаг давным-давно выверен, 
как и каждое слово, да и вся политика 
предопределена вплоть до малейше-
го движения, шага влево и вправо…

— Совместные предложения Рос-
сии и КНР дают об этом исчерпыва-
ющее представление! — продолжал 
господин Рябков.— По возможным 
дополнительным мерам определим-
ся по ходу дискуссии…

И тут его спросили про обыски 
наших представительств в США: ка-
кие, значит, у нас намечены контр-
меры и так, чтобы не нанести себе 
опять вреда.

И тон Сергея Рябкова изменил-
ся раз и, боюсь, навсегда. Перед на-
ми был теперь разгневанный, очень 
разгневанный, самый разгневан-
ный человек.

— Мы себе вред не наносим ни-
когда! — Сергей Рябков произнес 
эти слова даже, казалось, с прямой 
явной угрозой в голосе.— Пять кон-
сульских сотрудников, работаю-
щих в итальянском посольстве в Мо-
скве, выдали в прошлом году около 
900 тыс. виз. Испанцы, работающие 
численным составом 20 человек, вы-
дали 650 тыс. виз! Работники США, 
действующие составом, который на 
порядок больше этого… поскольку 
мы не знаем состава американско-
го посольства и консульства (а вот 
это уж вряд ли.— А. К.)… выдали су-
щественно меньше — 200 тыс. виз! 
Теперь, после решения, что россий-
ская сторона выравняла персональ-
ный состав американского предста-
вительства в России по сравнению с 
тем составом, которым мы распола-
гаем в США, Вашингтон объявил, что 
теперь выдача виз неиммиграцион-
ных прекращена во всех консульст-
вах, все это переводится в Москву, а 
сроки рассмотрения визовых заявок 
увеличиваются по разным категори-
ям от 36 до 80 с лишним дней!

Аргумент насчет итальянцев и 
испанцев, надо признать, был хо-
рошим. Не очень даже понятно, что 
можно было на это возразить.

— Последний санкционный за-
кон Соединенных Штатов по отно-
шению к России — это беспреце-
дентно враждебная акция! Вырав-
нивание числа дипломатов — это 
то, что напрашивалось еще 31 дека-
бря прошлого года, после высылки 
35 дипломатов и захвата двух объек-
тов нашей собственности! И мы ни-
кого не высылали!.. Мы сейчас ска-
зали, что американцы сами должны 
определить, сколько и где они оста-
вят своего персонала, чтобы вырав-
нять!.. Россия, потом Советский Со-
юз, потом опять Россия владела эти-
ми объектами в Сан-Франциско 
больше 100 лет!.. Войти с обысками 
на суверенную территорию, защи-
щенную дипломатическим имму-
нитетом,— это вообще нечто из ря-
да вон выходящее!

Вот что так угнетало Сергея Рябко-
ва больше всего. Унижение. Его ис-
пытал не только он. Весь российский 
МИД. Такого не было никогда. И сей-
час этот МИД говорил с нами совер-
шенно разволновавшимся голосом 
Сергея Рябкова.

— Произносится фраза, что на-
циональное законодательство вы-
ше международных обязательств, 

что есть закон США, который дает та-
кие трактовки… Но почему все долж-
ны считать, что именно в США самые 
правильные трактовки?! Не слиш-
ком ли далеко они зашли?! Можно 
как угодно относиться к политике 
друг друга, но надо соблюдать не пра-
вила даже, а элементарные прили-
чия! Вот с этим большие проблемы!

Я, честно говоря, представлял 
себе в этот момент Сергея Рябко-
ва не на втором этаже гостиницы 
Kempinski, а в зале Совета Безопас-
ности ООН, на месте Виталия Чур-
кина. Сергей Рябков был бы хорош 
там. Ах, как хорош! Каждое слово это-
го человека, произносимое им сей-
час, выстреливало бы куда надо, и 
так было бы день за днем… и победа 
порой была бы так близка…

— Мы имеем дело с проявлени-
ями девиантного, в политическом 
смысле этого слова, поведения,— 
Сергей Рябков очень уверенно скла-
дывал вокруг себя непокорные, ка-
залось, слова, и они ложились не-
приступной крепостью.— Вопрос 
в том, чтобы не уподобляться это-
му низкому, недостойному пове-
дению, иначе мы вообще окажем-
ся скоро в политико-дипломатиче-
ских джунглях, которые были рань-
ше немыслимы!

Уже через минуту он называл Со-
единенные Штаты политическими 
хулиганами и добавлял, что хулига-
нам можно дать сдачи, а можно пы-
таться призвать к порядку, особен-
но тех, кто, возможно, в силу каких-
то причин утратил контроль над со-
бой… Но сначала надо осмыслить 
беспрецедентность происходящего!

— И надо действовать так, как 
нам велит наш президент (вот оно, 
наконец-то! — А. К.)! И как он сам 
действует, подавая нам пример,— 
хладнокровно и спокойно! — при-
бавил замминистра.

Тут Сергей Рябков, только что 
больше всего уговаривавший оста-
ваться спокойным — по-моему, пре-
жде всего самого себя, и, как каза-
лось, совершенно безрезультатно,— 
сообщил, что американцы, конечно, 
называют то, что они делают в рос-
сийских представительствах, осмо-
тром, а не обыском…

— Да, это у них День открытых 
дверей! — воскликнул он.— Ночь 
в музее (как бы все-таки это прозву-
чало на заседании Совбеза ООН!..— 
А. К.)! Поймите, когда тебе говорят, 
что ты должен освободить помеще-
ние, это обыск!

Тут уж я тоже не выдержал и ска-
зал, что, если тебе говорят освободить 
помещение, это совсем не обыск.

Мне было даже обидно, что Сер-
гей Рябков начал так подставляться. 
Никки Хейли, постоянный предста-
витель США в ООН, не простила бы 
ему этого. Ухватилась бы. Растерла 
бы в пыль. В песок.

— Посмотрите видео! — сказал 
Сергей Рябков.— В соцсетях все есть! 
Обыск!

— Мы же смотрели видео: они за-
глядывали в комнату, делали шаг и 
два шага назад. Ну, это не обыск. Это 
осмотр!

— Знаете что? — Сергей Рябков 
обернулся ко мне и приблизился 
вплотную, так что мне стало слег-
ка нехорошо.— Да они (сотрудники 
ФБР, видимо.— А. К.) до сих пор у нас 
в Сан-Франциско (это сочетание «у 
нас в Сан-Франциско» было все-таки, 
строго говоря, преждевременным.— 
А. К.), там до сих пор шум! Они пе-
решли границу, понимаете?!! Это все 
равно как если бы они зашли к нам в 
огород и начали копать там!

Больше в этот день ничего не мог-
ло произойти. Или, вернее, большего.

Но все-таки в этот день мы стали 
свидетелями еще одной истории. 
Это случилось на открытии фестива-
ля культуры, в которой участвовали 
лидеры всех пяти стран БРИКС. Кому 
пришла в голову идея отпраздновать 
открытие выставки одновременным 
нажатием пяти красных кнопок, те-
перь доподлинно, конечно, неиз-
вестно.

Но после этого я бы проверил на 
сохранность прежде всего Северную 
Корею.

Очень уж красными были эти 
большие кнопки.

Очень уж одновременным нажа-
тие.

К такой-то дипломатери
Слова Сергея Рябкова прозвучали в Сямэне  
как последнее китайское предупреждение американским властям

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет композитор, дирижер, пианист,  
народный артист СССР Раймонд Паулс:
— Дорогой Михаил Ефимович, Вы высокообразован-
ный, профессиональный человек, великолепно знаю-
щий историю культуры, историю своей страны и мира, 
и с Вами всегда интересно общаться. Постоянно вспо-

минаю нашу интереснейшую совместную работу над 
мюзиклом «Золушка» в театре, которым Вы руководите. 
Хочу от всей души поздравить Вас с днем рождения, а 
пожелать, как обычно, здоровья, здоровья и еще раз 
здоровья!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Лидеры стран БРИКС  
должны были одновре- 
менно нажать красные 
кнопки и сделали это  
с отчаянными улыбками 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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По результатам обысков предста-
вители ФСБ обратились к председа-
телю СКР Александру Бастрыкину, 
который возбудил в отношении сво-
их подчиненных три уголовных де-
ла по ч. 6 ст. 290 УК РФ. Затем эти дела 
поступили к замгенпрокурора Вик-
тору Гриню, передавшему их в под-
следственность ФСБ. Чекисты, объе-
динившие их в одном производстве, 
полагают, что за €500 тыс., выделен-
ных Шакро, высокопоставленные 
сотрудники комитета должны бы-
ли смягчить обвинение Итальянцу, 
с тем чтобы тот оказался на свободе.

В ходе обысков, отмечают собесед-
ники 

”
Ъ“, чекисты в надежде найти 

хоть что-то незаконное использова-
ли спецаппаратуру, буквально прос-
вечивали пол, стены и мебель, од-
нако ничего компрометирующего 
Александра Дрыманова у них не по-
явилось. Во всяком случае, в корруп-
ционном деле он остался свидетелем.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что 

поводом для новых следственных 
действий послужили показания, ко-
торые дал один из обвиняемых по 
делу. При этом адвокаты господ Ни-
кандрова, Ламонова и Максименко 
утверждают, что их позиция с нача-
ла расследования не изменилась: 
никто из них вину не признает и по-
казаний, изобличающих других воз-
можных участников коррупцион-
ной схемы, не давал. Впрочем, имя 
генерала Дрыманова мог назвать 
и один из предполагаемых участни-
ков ОПГ Шакро — бывший полков-
ник МВД Евгений Суржиков. Имен-
но он обвиняется в даче взятки от 
имени вора в законе и активно со-
трудничает со следствием ФСБ.

Пока неизвестно и о принятии 
каких-либо решений в отношении 
Александра Дрыманова со сторо-
ны председателя Следственного ко-
митета Александра Бастрыкина, ку-
рирующего ГСУ СКР. Именно он мог 
возбудить в отношении генерала 
уголовное дело, а также иницииро-
вать его отставку. Тем не менее источ-
ник 

”
Ъ“ предположил, что Александ-

ру Дрыманову уже рекомендовали 
подать рапорт об увольнении. Яко-
бы рекомендации связаны не столь-
ко с делом о коррупции, по которому 
проходит его первый зам, но и с не-
однозначной ситуацией в самом сто-

личном главке СКР. Отметим, что за 
последнее время его покинул целый 
ряд ведущих следователей, а один из 
них, подполковник юстиции Алек-
сей Островидов, написав заявление 
об отставке, указал в нем о некомпе-
тентности своего руководства в рас-
следовании уголовных дел о банди-
тизме и умышленных убийствах.

«Я не писал никаких заявле-
ний (об отставке.— 

”
Ъ“), потому что 

в этом нет никакой необходимо-
сти,— заявил 

”
Ъ“ сам генерал Дры-

манов.— Сегодня я работал в штат-
ном режиме, заслушал отчеты следо-
вателей по ряду уголовных дел, рабо-
тал со служебными документами». 
При этом руководитель столичного 
ГСУ СКР отрицает и проведение у не-
го обысков. «Они проводились летом 

прошлого года, когда были задержа-
ны Никандров, Ламонов и Макси-
менко. О том, что они (обыски.— 

”
Ъ“) проводились в эти выходные, 

по крайней мере мне ничего не из-
вестно. На дачу и в квартиру ко мне 
точно никто не приходил»,— утвер-
ждает генерал. Информация о том, 
что им интересуется ФСБ и что все 
это может закончиться его отстав-
кой, оказалась для него «странной 
и удивительной». «Все эта информа-
ция из неофициальных источников, 
официально никто об этом не заяв-
лял. Сам же я ее объяснить не мо-
гу»,— заявил начальник ГСУ СКР, от-
метив, что, пожалуй, впервые видел 
столько журналистов у здания сво-
его главка, которых интересовало 
только, на работе ли он и что с ним 
произошло. В центральном аппара-
те СКР ситуацию вокруг руководите-
ля московского управления остави-
ли без комментариев.

Николай Сергеев,  
Сергей Сергеев, Юрий Сюн

«На дачу и в квартиру 
ко мне никто не приходил»

В России террористических атак 
опасаются 66% граждан: это на 
12% меньше, чем после терак-
та в Санкт-Петербурге весной 
2017 года, выяснил Всероссий-
ский центр изучения обществен-
ного мнения (ВЦИОМ). Большин-
ство респондентов (82%) сейчас 
уверены, что власти смогут за-
щитить их от терроризма. Се-
рия митингов мусульман в за-
щиту единоверцев из Мьянмы, 
по мнению социологов ВЦИОМа, 
не усилит страха граждан, так 
как требования участников акций 
укладываются в русло внешней 
политики РФ.

Шок от терактов, совершенных 
в апреле этого года в Санкт-Петер-
бурге, прошел, выяснили социоло-
ги ВЦИОМа в ходе опроса, прове-
денного 26–27 августа. Сейчас 17% 
россиян «очень боятся», что они 
или их близкие могут стать жертва-
ми террористов. В апреле так отве-
чали 27% респондентов. Меньше 
всего очень опасающихся терак-
тов было в 2014 году — 14%. Боль-
ше всего — 36% — социологи фик-
сировали в феврале 2011 года, по-
сле январского взрыва в москов-
ском аэропорту Домодедово. Одна-
ко в обществе страх терактов нику-
да полностью не исчезает. К приме-
ру, в 2011 году их «опасались в ка-
кой-то мере» 56%, в апреле 2017-
го — 51%, сейчас — 49% респонден-

тов. «Страхи и опасения обостряют-
ся сразу после терактов и понижа-
ются в стабильной безопасной ситу-
ации,— сообщил 

”
Ъ“ глава департа-

мента исследования ВЦИОМа Сте-
пан Львов.— Это стандартная реак-
ция массового сознания».

Есть среди россиян немалая до-
ля — 20% — и тех, кто вообще «не за-
думывается» о терроризме. Мень-
ше всего беспечных было в 2001 го-
ду (8%), когда произошел взрыв на 
станции «Белорусская» московско-

го метро и в 2010 году (8%), когда те-
ракты произошли на станциях «Лу-
бянка» и «Парк культуры» в Москве. 
Еще 12% опрошенных отвечали в ав-
густе социологам, что ни с ними, ни 
с их близкими такого «случиться не 
может». Больше всего так отвечали 
в 2014 году — 18%.

«Две трети опрошенных связы-
вают угрозу терроризма с исламом 
и населением тех стран и регио-
нов, где он традиционно исповеду-
ется»,— уточняет господин Львов, 
подчеркивая, что эта тенденция об-
щемировая, а Россия здесь не исклю-
чение. Он полагает, что боязнь терак-
тов у россиян в дальнейшем «будет 

зависеть от возможности государст-
ва контролировать 

”
исламский фак-

тор“». Россия, по мнению социоло-
га, в отношении с исламским миром 
«избрала стратегию вовлеченности 
и неравнодушия, диалог, а не само-
изоляцию». Такая тактика «связана 
с определенными рисками и кон-
фликтами, не является стопроцент-
ной гарантией безопасности, но по-
зволяет чувствовать, что процесс на-
ходится под контролем», утверждает 
Степан Львов.

Именно этим ВЦИОМ объясня-
ет, что в конце августа подавляю-
щее большинство россиян — 82% — 
с разной степенью были уверены, 
что «российские власти смогут защи-
тить население страны от новых те-
рактов». Это самый высокий показа-
тель с 2000 года. Эту уверенность не 
может подорвать вчерашний митинг 
в Грозном в защиту мусульман Мьян-
мы и предыдущая акция в Москве, 
считает Степан Львов. Он объясняет 
это тем, что «рациональным ответом 
на требование митингующих будет 
продолжение внешнеполитическо-
го диалога».

Виктор Хамраев

От государства ждут  
защитной реакции
ВЦИОМ замерил страх граждан перед терроризмом

”Ъ“ стала известна причина,  
по которой МВД прекратило од-
но из уголовных дел в отно-
шении главы фонда Hermitage 
Capital Уильяма Браудера и его 
делового партнера Ивана Чер-
касова. Обвинение в мошен-
ничестве с ценными бумага-
ми ПАО «Газпром», которое 
впоследствии было переква-
лифицировано на незаконное 
предпринимательство, с биз-
несменов сняли в связи с изме-
нением диспозиции соответст-
вующей статьи УК РФ. Вместе 
с тем сейчас в Тверском суде 
в отношении обоих продолжает-
ся процесс по делу о преднаме-
ренном банкротстве ООО «Даль-
няя степь» и выводе с ее баланса 
акций компании «Газпром».

Незаконное приобретение Уи-
льямом Браудером и Иваном Чер-
касовым акций ПАО «Газпром» Ген-
прокуратура РФ в свое время назва-
ла хорошо спланированной спецо-
перацией, которая угрожала инте-
ресам Российской Федерации. Оба 
в разное время являлись гендирек-
торами калмыцкого ООО «Даль-
няя степь», которое через кипрский 
офшор учредил фонд Hermitage 
Capital. В ходе возбужденного след-
ственным департаментом МВД уго-
ловного дела по факту мошенниче-
ства в особо крупном размере (ч. 4. 
ст. 159 УК РФ) выяснилось, что, дей-
ствуя через «Дальнюю степь», го-
сподин Браудер обходил закон, за-
прещавший в те годы иностран-
цам приобретать акции «Газпро-
ма». В 2006 году «Дальняя степь» бы-
ла признана банкротом, при этом 

оказалось, что купленные ООО ак-
ции «Газпрома» к тому времени че-
рез посредника уже были проданы, 
а вырученные за них более 2,8 мл-
рд руб. под видом выплаты диви-
дендов и погашения займов пере-
ведены кипрским офшорам Cerasus 
Investment Ltd, Apricus Investment 
Ltd, а также ООО «Оазис М». 

Два года назад генпрокурор 
Юрий Чайка заявлял 

”
Ъ“, что, «сфор-

мировав семипроцентный пакет ак-
ций (133 млн штук) 

”
Газпрома“, Уиль-

ям Браудер через подконтрольных 
ему лиц пытался шантажировать 
топ-менеджмент компании, требуя 
изменения устава общества, прове-
дения досрочного созыва собрания 
акционеров, включения в руковод-
ство общества его представителей, 
а также блокировал принятие реше-
ний». Апогеем же той деятельности 
бизнесмена господин Чайка назвал 
«реализацию схемы хищения из рос-
сийского бюджета более 5 млрд руб., 
ответственность за которую он вся-
чески пытается переложить на рос-
сийских чиновников».

По данным 
”
Ъ“, в ходе расследо-

вания этого уголовного дела, оба 
фигуранта которого находятся в ро-
зыске, следственный департамент 
пришел к выводу, что мошенниче-
ства в действиях Уильяма Брауде-
ра и Ивана Черкасова нет, и пере-
квалифицировал их действия на 
п. «а» и «б» ч. 2 ст. 171 УК РФ (неза-
конное предпринимательство). Как 
пояснил 

”
Ъ“ официальный предста-

витель Генпрокуратуры Александр 
Куренной, в 2010 году в этой ста-
тье был декриминализирован ква-
лифицирующий признак. В част-

ности, если раньше для осущест-
вления предпринимательской дея-
тельности было необходимо специ-
альное разрешение, которого у Уи-
льяма Браудера не имелось, то в но-
вой редакции для осуществления 
бизнеса требовалась лишь реги-
страция. Поскольку таковая у ООО 
«Дальняя степь» была в наличии, то 
уголовное преследование господи-
на Браудера за манипуляции с ак-
циями «Газпрома» было прекраще-
но по нереабилитирующему осно-
ванию — в связи с изменением уго-
ловного законодательства. Напом-
ним также, что в рамках расследо-
вания глава Hermitage Capital был 
объявлен в международный ро-
зыск, но Интерпол по своей линии 
разыскивать Уильяма Браудера от-
казался, посчитав его преследова-
ние политически мотивирован-
ным. Сейчас Россия обжалует это 
решение.

Отметим, что в 2013 году госпо-
дин Браудер заочно был пригово-
рен Тверским райсудом Москвы 
к девяти годам заключения за не-
уплату налогов, в результате че-
го бюджет РФ недополучил более 
522 млн руб. А в конце августа 2017 
года в том же Тверском суде Москвы 
над Уильямом Браудером и Иваном 
Черкасовым начался второй заоч-
ный процесс. Оба обвиняются в не-
исполнении обязанностей налого-
вого агента (ст. 199.1 УК РФ) в ходе 
сделок с акциями «Газпрома» (ущерб 
более 3,4 млрд руб.) и преднамерен-
ном банкротстве (ст. 196 УК РФ) ООО 
«Дальняя степь», ущерб от которого 
составляет 1,2 млрд руб.

Олег Рубникович

Уильяму Браудеру помогли 
изменения в УК РФ
Дело о манипуляциях с акциями «Газпрома»  
закрыто по нереабилитирующим основаниям

Пресненский суд Москвы продлил 
на три месяца срок ареста пред-
принимателя Константина Поно-
марева, получившего широкую 
известность благодаря судебным 
тяжбам с IKEA. Бизнесмен обви-
няется в неуплате налогов, заве-
домо ложном доносе и покушении 
на мошенничество в отноше-
нии подконтрольного «Россетям» 
ПАО  «Кубаньэнерго», к которому, 
по версии следствия, предпри-
ниматель подал сомнительный 
иск на 5,3 млрд руб., который был 
удовлетворен.

Перед началом заседания у здания 
Пресненского суда Москвы собра-
лись сторонники Константина По-
номарева с плакатами «Свободу па-
триоту!». А заседание началось с того, 
что господин Пономарев попросил 
председательствующую Марию Ку-
дряшову предоставить ему час на оз-
накомление с документами. Та пре-
доставила лишь десять минут. По-
сле этого представитель ГСУ СКР по 
Москве обосновал ходатайство след-
ствия о продлении срока ареста биз-
несмена на три месяца. Следователь 
утверждал, что, выйдя на свободу, го-
сподин Пономарев может скрыться, 
и напомнил, что в июне предприни-
матель уже приобретал билеты в Ти-
ват. Представитель следствия также 
сказал, что господин Пономарев мо-
жет уничтожить доказательства по 
делу, пояснив: из имеющейся в деле 
справки ФСБ следует, что бизнесмен 
и его подельник, адвокат Максим За-
горский обсуждали документы, кото-
рые затем вошли в материалы дела. 
Кроме того, представитель СКР упо-
мянул о большом объеме предстоя-
щих следственных действий и воз-
можном давлении на свидетелей со 
стороны обвиняемого.

В свою очередь, адвокат обвиня-
емого Андрей Смецкой заявил, что 
в деле нет необходимых данных 
о личности подследственного, что не 
позволяет считать доводы следствия 
объективными. Защитник попро-
сил приобщить к делу письмо прави-
тельства самопровозглашенной ЛНР 
о том, что предоставленные госпо-
дином Пономаревым дизель-генера-
торы позволили в критической ситу-

ации двое суток обеспечивать энер-
гией больницы Луганска, что спасло 
жизни более 200 человек. Кроме того, 
адвокат просил приобщить множест-
во благодарностей, а также документ 
о награждении бизнесмена орденом 
преподобного Серафима Саровского 
2-й степени. Ходатайство было откло-
нено, поскольку документы, по мне-
нию суда, не были оформлены надле-
жащим образом.

Адвокат Смецкой потребовал от-
клонить ходатайство следствия о про-
длении ареста как необоснованное. 
По его словам, о предстоящей поезд-
ке в Черногорию бизнесмен письмен-
но уведомил следствие за месяц. Ма-
ло того, сказал защитник, когда они 
с клиентом хотели передать следова-
телю загранпаспорт подследственно-
го, последовал отказ его принять. Ад-
вокат также отметил, что срок давно-
сти по статье УК о ложном доносе дав-
но истек, а обвинение в неуплате на-
логов должно быть снято, посколь-
ку предприниматель вовремя по-
дал спецдекларацию в соответствии 
с условиями налоговой амнистии. Об-
винение в мошенничестве господин 
Смецкой также назвал надуманным. 

«В Киеве потирают руки»,— сказал ад-
вокат, напомнив, что генераторы го-
сподина Пономарева были поставле-
ны в Крым после его воссоединения 
с Россией. Господин Смецкой предло-
жил для его клиента домашний арест.

Константин Пономарев напом-
нил, что иск к «Кубаньэнерго» им был 
подан лишь после того, как в Крым 
был протянут постоянный кабель, 
и что сомнительные сделки по пере-
даче поставленных им генераторов 
(что привело к резкому росту аренд-
ной платы за них) осуществляли сто-
ронние организации. Бизнесмен рас-
критиковал все предъявленные ему 
обвинения, отчасти повторив дово-
ды своего защитника, и предложил 
назначить ему домашний арест, ли-
бо выпустить его под залог в 120 млн 
руб. «Эта сумма вдвое больше, чем са-
мая большая сумма залога, известная 
мне по уголовным делам»,— сказал 
он. Предприниматель заявил, что его 
уголовное преследование имеет це-
лью помешать ему и адвокату Загор-
скому участвовать в арбитражных 
разбирательствах.

Однако суд доводы обвиняемого 
и его защиты не убедили, и ходатай-
ство следствия о продлении срока 
ареста Константина Пономарева бы-
ло удовлетворено.

Владислав Трифонов

Бизнесмену не помогла 
благодарность из Луганска
Арест Константина Пономарева продлен на три месяца

Константин Пономарев 
не смог убедить суд  
отпустить его под залог 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Руководитель ГСУ СКР 
по Москве Александр 
Дрыманов не планирует 
подавать в отставку 
ФОТО СЛЕДСТВЕННОГО  КОМИТЕТА 
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Есть среди россиян немалая доля — 
20% — и тех, кто вообще  
«не задумывается» о терроризме



КНДР ужала ядерный заряд  
до угрожающих размеров
Пхеньян предположительно добился успехов в разработке атомной боеголовки

Северная Корея миниа-
тюризировала ядерный 
заряд до размеров, по-
зволяющих загрузить 
его в межконтиненталь-
ную баллистическую ра-
кету. Об этом сообщило 
Минобороны Южной Ко-
реи. По данным развед-
ки страны, Пхеньян прове-
дет следующие ракетные 
испытания 9 сентября или 
10 октября. Вчера на экс-
тренном заседании Сов-
беза ООН его участники 
осудили «провокацион-
ную ракетно-ядерную ак-
тивность КНДР». Однов-
ременно с этим Южная 
Корея провела симуля-
цию воздушной атаки на 
северокорейский полигон 
Пхунгери, где проводят-
ся испытания. По словам 
российского военно-ди-
пломатического источ-
ника ”Ъ“, высшее руко-
водство РФ обеспокоено 
не столько проводимыми 
КНДР ракетными пуска-
ми, сколько последствия-
ми потенциального отве-
та на них со стороны США 
и Южной Кореи.

Министр обороны Юж-
ной Кореи Сон Ён Му сооб-
щил вчера на пресс-конфе-
ренции, что Пхеньяну уда-
лось уменьшить вес ядерно-
го заряда до 500 кг. Это теоре-
тически позволяет загрузить 
боеголовку в межконтинен-
тальную баллистическую ра-
кету «Хвасон-14» и отправить 
ее к территории США. Пред-
ставители разведки Южной 
Кореи также добавили, что, 
по их данным, КНДР прове-
дет третье испытание «Хва-
сона-14» в ближайшее время, 
9 сентября (День независи-
мости КНДР) или 10 октября 
(День образования Трудовой 
партии Кореи). При этом, по 
информации спецслужбы, 
в этот раз запуск будет произ-
веден по нормальной балли-
стической траектории, а не 
по намеренно завышенной, 
как в прошлые разы. Это по-
зволит лучше отследить бое-
вые возможности ракеты. Не 
исключен также подрыв еще 
одного ядерного заряда, так 
как на северокорейском по-
лигоне Пхунгери, где позав-
чера было проведено испы-
тание, подготовлены еще 
две шахты, используемые 
для этих целей.

П о  м н е н и ю  э к с п ер -
та ПИР-Центра Андрея Ба-
клицкого, миниатюриза-
ция боеголовки за шесть 
испытаний маловероятна, 
но исключать этот вариант 
нельзя. «В свое время СССР 
провел для этого несколь-
ко десятков ядерных испы-
таний,— сообщил собесед-
ник 

”
Ъ“.— Впрочем, экс-

перты уже довольно давно 
предполагают, что Пхеньян 
сосредоточился не на созда-
нии настоящего термоядер-
ного заряда, а использует 
так называемое термоядер-
ное усиление, или бустинг 
ядерной реакции, что позво-
ляет сохранять мощность 
устройства при снижении 
массы». По словам Андрея 
Баклицкого, если североко-
рейцам действительно уда-
лось снизить вес боеголов-
ки до 500 кг, то они сделали 
важный шаг на пути к созда-

нию полноценной межкон-
тинентальной баллистиче-
ской ракеты.

Между тем Южная Корея 
вчера в ответ на североко-
рейское ядерное испытание 
провела масштабные уче-
ния у берегов КНДР. Самоле-
ты F15-K использовали для 
поражения цели крылатые 
ракеты SLAM-ER, а с земли 
удары наносились ракетами 
Hyunmoo-2A. При этом ми-
шень в Восточно-Китайском 
море была удалена на рассто-
яние, аналогичное расстоя-
нию до полигона Пхунгери.

Кроме того, руководст-
во Южной Кореи объяви-
ло: в качестве защитной ме-
ры в стране будут времен-
но развернуты четыре пу-
сковые установки амери-
канской системы противо-
ракетной обороны THAAD. 
Напомним, что договорен-
ность об их размещении бы-
ла достигнута между Вашин-
гтоном и Сеулом при прош-
лом президенте Южной Ко-
реи Пак Кын Хе, но новый 
президент Мун Джэ Ин оста-
новил развертывание до 

«проведения исследований 
их влияния на экологию».

Также Минобороны Юж-
ной Кореи вчера рассказа-
ло, что проводит консульта-
ции с США по поводу разме-
щения в стране американ-
ских стратегических бом-
бардировщиков, авианосца 
и атомных подлодок.

Вашингтон пока не дал 
ответа на запрос Южной Ко-
реи, но министр обороны 
США Джеймс Мэттис обра-
тился к КНДР в максималь-
но жестких выражениях. 
«Любая угроза нашим союз-
никам или нашей террито-
рии, включая Гуам, столк-
нется с военным ответом, 
эффективным и подавляю-
щим,— сообщил он.— Мы 
не стремимся полностью 
уничтожить Северную Ко-
рею, но, как я уже говорил, 
у нас много способов сделать 
это». Ранее на своей страни-
це в Twitter президент США 
Дональд Трамп сообщал 
о возможности военного от-
вета Пхеньяну, а также о том, 
что Вашингтон рассматри-
вает возможность «полного 

прекращения торговли со 
всеми странами, торгующи-
ми с КНДР». Угроза вызвала 
у экспертов скепсис: основ-
ной торговый партнер Се-
верной Кореи — Китай, ко-
торый имеет с США товароо-
борот в $650 млрд. Останов-
ка торговли спровоцировала 
бы коллапс американской 
экономики.

Более вероятно введе-
ние новых санкций в отно-
шении КНДР, тем более что 
все страны Совбеза ООН уже 
осудили испытания в самой 
жесткой форме. Впрочем, по 
мнению эксперта Центра ко-
рейских исследований Ин-
ститута Дальнего Востока 
РАН Романа Лобова, санкци-
онный потенциал в отноше-
нии КНДР исчерпан. «Санк-
ции в их нынешнем виде 
бесполезны. Мало того, их 
введение лишь усугубит си-
туацию,— сообщил 

”
Ъ“ экс-

перт.— КНДР ядерную про-
грамму уже не остановит. По-
следний исторический шанс 
это сделать был в середине 
нулевых». По словам госпо-
дина Лобова, хорошим вари-

антом было бы договориться 
о «двойном замораживании» 
северокорейских испыта-
ний и американо-южноко-
рейских учений — такой ва-
риант был предложен Пеки-
ном и поддержан Москвой.

«Российско-китайский 
план реалистичен и осуще-
ствим... Мы надеемся, что 
все стороны внимательно 
обдумают этот план и при-
мут в нем активное учас-
тие»,— заявил вчера китай-
ский постпред при ООН Лю 
Цзеи. Лидеры Китая и Рос-
сии Си Цзиньпин и Влади-
мир Путин, встретившиеся 
в день ядерного испытания 
на саммите БРИКС в китай-
ском Сямэне, единодушно 
осудили взрыв и призвали 
все страны следовать путем 
дипломатии в деле разреше-
ния северокорейской ядер-
ной проблемы.

России, как заверили 
”
Ъ“ 

собеседники в органах ис-
полнительной власти, ядер-
ные испытания и ракетные 
пуски КНДР напрямую не уг-
рожают, однако на случай не-
предвиденного развития со-
бытий ведется постоянный 
мониторинг ситуации. По 
словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к Минобороны РФ, ра-
диолокационная станция 
дальнего обнаружения «Во-
ронеж-М» (Иркутск) фикси-
рует пуски баллистических 
ракет КНДР. По его словам, 
«с учетом развития ракетной 
программы Северной Кореи 
потребуется усиление назем-
ного сегмента системы пре-
дупреждения о ракетном 
нападении». Будут наращи-
ваться боевые возможности 
станции не только в Иркут-
ске, но и в Енисейске (Крас-
ноярский край). «Можно так-
же усилить северокорейское 
направление еще одной РЛС 
типа 

”
Воронеж“, но это по-

требует выделения дополни-
тельных средств»,— отмеча-
ет собеседник 

”
Ъ“. Впрочем, 

по признанию высокопо-
ставленного военно-дипло-
матического источника 

”
Ъ“, 

Москву беспокоят не столько 
проводимые КНДР ракетные 
пуски (все они были направ-
лены не в сторону России), 
сколько последствия потен-
циального ответа со стороны 
Южной Кореи и США.

Михаил Коростиков,  
Иван Сафронов

Лидер Северной 
Кореи Ким Чон Ын 
уже ощущает се-
бя руководителем 
ядерной державы   
ФОТО REUTERS

Михаил 
Коростиков, 
корреспондент ”Ъ“

Трубка мира  
не раскуриливается

Во Владивостоке открывается тре-
тий Восточный экономический фо-
рум (ВЭФ). Так уж вышло, что с са-
мого начала в нем доминировала 
японская компонента: с остальны-
ми азиатами диалога либо не было, 
либо он лучше выстраивался по дру-
гим каналам. В 2016 году Токио вы-
брал ВЭФ для презентации своей но-
вой «российской политики». Премь-
ер-министр Синдзо Абэ сулил нам 
небывалые экономические выго-
ды, не скрывая того, что его основ-
ная задача — склонить Москву к пе-
редаче Южных Курил и заключе-
нию мирного договора. Владимир 
Путин охотно соглашался с тем, что 
его отсутствие спустя 70 лет после 
окончания войны — «ненормаль-
ная ситуация», но про острова бла-
горазумно молчал.

Хорошие отношения, сложивши-
еся между двумя лидерами, давали 
надежду на то, что вопрос сдвинет-
ся с мертвой точки. Спустя полто-
ра года (если считать с анонсирова-
ния «Восьми пунктов сотрудниче-
ства» Синдзо Абэ в начале мая 2016 
года) стало очевидно, что без све-
жих ходов сближение России и Япо-
нии закончится в этот раз так же, как 
и две предыдущие попытки, в нача-
ле 1990-х и начале 2000-х: провалом, 
откатом в отношениях и ухудшени-
ем общественного мнения.

Почему ситуация обречена разви-
ваться именно так? Причин несколь-
ко. Неочевидная — Россия и Япо-
ния, это два принципиально раз-
ных общества, и посылаемые в обе 
стороны сигналы не доходят до ад-
ресата. К примеру, в Японии полага-
ют, что программой экономическо-
го сотрудничества помогают России, 
находящейся под санкциями. В Мо-
скве же считают, что российский ры-
нок — заветная мечта японских биз-
несменов, и обязанными себя совер-
шенно не считают. А вот на символи-
ческие японские санкции россияне 
обижаются как на «настоящие» аме-
риканские, хотя японцы всячески 
подчеркивают (совершенно спра-
ведливо), что кроме названия в них 
ничего нет. Потому что для Москвы 
символы порой важнее реальности.

Но главное обстоятельство состо-
ит в том, что ни Россия, ни Япония 
не видят никаких стимулов отсту-
пать со своих позиций в этом кон-
фликте. И Москвой, и Токио вопрос 
заключения мирного договора вос-
принимается как важный, но совер-
шенно несрочный. Его отсутствие 
не мешает сотрудничать ни в по-
литике, ни в экономике, естествен-
ным ограничителем здесь высту-
пает, скорее, отсутствие взаимных 
интересов. Страны являются чле-
нами разных альянсов (реального 
американо-японского и условного 
российско-китайского) и включены 
в разные экономические контуры.

Проведенная в начале июня ин-
спекция Южных Курил японской 
частно-правительственной делега-
цией имела минимальные результа-
ты: россияне не пошли на такую ме-
лочь, как упрощение режима посе-
щения захоронений японцев, жив-
ших на островах до войны. Токио, 
в свою очередь, не готов даже поо-
бещать, что в случае возврата остро-
вов на них не будут размещены ни-
какие военные объекты. Хотя подоб-
ные взаимные уступки помогли раз-
решить спор между Швецией и Фин-
ляндией по поводу Аландских остро-
вов. Военная целесообразность сра-
зу отодвигает переговорный процесс 
на второй план: Россия демонстра-
тивно обновляет войска на Курилах, 
Япония — наращивает систему про-
тиворакетной обороны, которую Мо-
сква считает направленной против 
себя. Переговоры по линии военных 
и внешнеполитических ведомств 
по-прежнему выглядят как зачиты-
вание друг другу позиций без готов-
ности вести диалог по существу.

Российско-японские отношения 
заслуживают большего, но для это-
го обе стороны должны пойти на 
риск, поверив друг другу и совер-
шив ряд взаимных уступок. Види-
мо, предпосылок для такого разви-
тия событий пока нет.

Российско-японские 
отношения заслужи-
вают большего 

Всё глубже в Мьянму

Политолог Ростислав Туровский считает, что 
позиция господина Кадырова «во многом эмо-
циональная», и призвал не искать в ней «ни-
какого чеченского сепаратизма». «Кадыров, 
как политик, действительно пытается высту-
пать в роли защитника представителей му-
сульманского сообщества, но это скорее по-
пытка обозначить свое отношение к пробле-
ме»,— заявил господин Туровский 

”
Ъ“.

В свою очередь, старший научный сотруд-
ник РАНХиГС, исследователь Северного Кав-
каза Денис Соколов полагает, что Рамзан Ка-
дыров становится лидером не только чечен-
ских, а всех российских мусульман, в том чи-
сле «своих недавних врагов». «Многие сала-
фиты положительно оценивают его деятель-
ность, когда он защищает мусульман в Рос-
сии, поддерживает их за рубежом, вытаски-
вает детей из Сирии и Ирака, устанавлива-
ет исламские порядки в Чечне, придавая им 
большее значение, чем российской Консти-
туции»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Как считает господин Соколов, у Рамза-
на Кадырова «фактически есть свой МИД, 
своя армия, своя политика и идеология». Од-
новременно глава Чечни, по словам экспер-
та, «использует различные способы напоми-
нать о себе федеральному правительству, что-
бы оно не забывало о республике при распре-
делении бюджетных средств». «Окрикнуть Ка-
дырова, сделать замечание о том, что его пози-
ция, в том числе по внешнеполитическим во-
просам, не всегда совпадает с позицией рос-
сийского правительства, некому, даже на фо-
не визита Владимира Путина в Китай: вот та-
кая ситуация, у вас уйгуры, а у нас вот Рамзан 
Кадыров»,— добавляет Денис Соколов.

Дилемма Москвы
Тем не менее, несмотря на давление со сто-
роны митингующих и на заметную роль 
Рамзана Кадырова в российской внутрен-
ней политике, Москва обязана учитывать 
и внешнеполитические аспекты. Во-пер-
вых, шаги России в отношении Мьянмы тра-
диционно координируются с Китаем — клю-
чевым союзником и спонсором этой страны. 

Во-вторых, Москва и сама надеется на разви-
тие с Нейпьидо сотрудничества в военно-
технической и торгово-экономической сфе-
рах. Мьянма, одна из беднейших стран ре-
гиона и одно из самых коррумпированных 
государств в мире, обладает при этом колос-
сальными природными богатствами (газ, 
нефть, древесина, драгоценные камни). Ста-
вить под удар связи с ней и перспективу бу-
дущих контрактов, заняв однозначную по-
зицию в межконфессиональном конфликте, 
сотрясающем страну, в Москве явно не хотят.

К тому же и само противостояние в штате 
Ракхайн (Аракан) на западе Мьянмы гораздо 
более запутанное и противоречивое, чем это 
пытаются представить митингующие в Гроз-
ном и в Москве. К этому конфликту едва ли 
применима черно-белая логика, где во всем 
виноваты буддисты, совершающие геноцид 
и подвергающие репрессиям мирное мусуль-
манское меньшинство. Как уже писал 

”
Ъ“ (см. 

номер от 1 сентября), противостояние обо-
стрилось после того, как боевики движения 
«Араканская армия солидарности рохинджа» 
совершили нападения на 30 опорных пунктов 
полиции и армейские подразделения. 11 си-
ловиков погибли, были жертвы среди гра-
жданского населения. И уже в ответ военные 
начали наступление в районах компактного 
проживания рохинджа, сжигая деревни и за-
частую убивая мирных жителей-мусульман.

За неделю погибли более 400 человек. Око-
ло 87 тыс., в основном представители рохин-
джа, по последним данным ООН, были выну-
ждены бежать из Мьянмы в соседний Бангла-
деш. При этом в лагерях беженцев на терри-
тории этой страны ситуация близка к гума-
нитарной катастрофе: людям не хватает ни 
продуктов питания, ни одежды, ни медика-
ментов, зачастую они вынуждены спать под 
открытым небом — в разгар сезона дождей.

В странах исламского мира акцент при ос-
вещении ситуации делается именно на этих 
моментах. При этом другие нюансы, как пра-
вило, опускаются. Конфликт рассматривает-
ся исключительно по принципу «свой — чу-
жой»: военные преступления со стороны ре-
жима Мьянмы против невинных жертв-му-
сульман. В соцсетях распространяются под-

борки зверств «буддийских террористов», 
куда включены страшные кадры отнюдь не 
только из Мьянмы, но и из других горячих 
точек, не имеющих отношения ни к будди-
стам, ни к рохинджа.

В результате массированной пропаганды 
и эмоциональных призывов общественно-
сти власти нескольких ключевых исламских 
государств (Индонезии, Пакистана, Бангла-
деш) заняли крайне жесткую позицию, потре-
бовав от правительства Мьянмы прекратить 
«преступную политику». Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган назвал события в шта-
те Ракхайн «геноцидом мусульман». А в столи-
це Индонезии Джакарте было совершено на-
падение на посольство Мьянмы — в здание 
бросили бутылку с зажигательной смесью.

Что касается Москвы, то заявления МИД 
РФ были гораздо более сбалансированны-
ми, хотя их тональность со временем и ме-
нялась. Так, в своем заявлении от 25 августа 
министерство «решительно» осудило «воо-
руженную вылазку» боевиков рохинджа, на-
правленную на подрыв «усилий мьянман-
ских властей и международного сообщества 
по стабилизации положения в Ракхайнской 
национальной области». Москва тогда вы-
разила «поддержку усилиям правительства 
Мьянмы, предпринимаемым с целью нор-
мализации обстановки».

В заявлении МИД РФ от 3 сентября акцен-
ты были расставлены уже по-иному. В доку-
менте сказано, что Москва обеспокоена «со-
общениями о продолжающихся боестолк-
новениях, приведших к жертвам как среди 
мирного населения, так и силовых структур 
правительства, о резком ухудшении гумани-
тарной обстановки в этом регионе страны». 
Ответственность за налаживание диалога 
в целях нормализации ситуации МИД воз-
ложил на «все вовлеченные стороны». При 
этом источник 

”
Ъ“ на Смоленской площади 

не согласился с предположением, что влас-
ти РФ поменяли свою внешнеполитическую 
позицию из-за протестов внутри страны,— 
по его словам, второе заявление МИДа было 
выпущено «за несколько часов до уличных 
акций и до известных заявлений региональ-
ных политиков».

Председатель СВОП, директор по науч-
ной работе клуба «Валдай» Федор Лукья-
нов называет реакцию мусульман России 
на события в Мьянме «первым примером 
того, как представления и симпатии ча-
сти российского общества расходятся даже 
не с приоритетами, а с принципами внеш-
ней политики государства». По его словам, 
Мьянма «не относилась к первоочередным 
направлениям российской дипломатии», 
однако Москва «традиционно выступала 
против давления на Нейпьидо (где до недав-
него времени правила военная хунта), руко-
водствуясь классическим пониманием су-
веренитета и недопустимости вмешатель-
ства во внутренние дела суверенных госу-
дарств». Эта позиция, как считает господин 
Лукьянов, «контрастировала с западным 
подходом, согласно которому права челове-
ка и соблюдение гуманитарных норм важ-
нее формального суверенитета».

«Учитывая растущую роль и влияние му-
сульманского сообщества в российской по-
литике, власти едва ли смогут проигнориро-
вать такие настроения. Тем более что вырази-
телем их стал столь авторитетный политик-
мусульманин, как Рамзан Кадыров. Его роль 
на внешнеполитическом поле заметна дав-
но, но до сих пор лидер Чечни действовал 
в государственном русле,— продолжает Фе-
дор Лукьянов.— Пожалуй, впервые возникло 
столь явное расхождение — тем более значи-
мое, поскольку оно ставит Россию в сложное 
положение в отношениях с Китаем, главным 
патроном Мьянмы».

Эксперт напоминает, что потенциально 
подобное расхождение наметилось еще по 
сирийскому вопросу, когда Москва «оказа-
лась на стороне шиитского направления ис-
лама, противопоставив себя суннитскому 
большинству». «Однако в сирийском случае 
присутствовал очевидный момент геополи-
тического соперничества и 

”
спасал“ антиа-

мериканизм,— поясняет собеседник 
”
Ъ“.— 

С Мьянмой ситуация сложнее».
Елена Черненко, Максим Юсин,  
Александра Джорджевич,  
Павел Коробов, Андрей Краснов, 
Ольга Лукьянова
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«Роснефть» загляделась в воду
Ее просьба о льготах не ограничится Самотлором
«Роснефть», которая уже более полуго-
да пытается добиться льгот по обвод-
ненности для крупного Самотлорско-
го месторождения, хочет получить их 
и по другому крупному активу. Как ста-
ло известно 

”
Ъ“, теперь нефтекомпания 

просит правительство вдвое снизить 
ставку НДПИ на нефть для своей части 
Красноленинского месторождения с за-
пасами 750 млн тонн. Эксперты, ука-
зывая на ситуацию с Самотлором, от-
мечают, что примеру «Роснефти» могут 
последовать и другие нефтекомпании.

«Роснефть» попросила правительство 
снизить НДПИ для Красноленинского ме-
сторождения с трудноизвлекаемой нефтью, 
сообщили 

”
Ъ“ несколько источников, зна-

комых с ситуацией. В состав Красноленин-
ского месторождения входят три лицензи-
онных участка федерального значения — Та-
линский, Ем-Еговский и Западно-Каменный 
(принадлежат «РН-Няганьнефтегаз»), где до-
быча ведется с начала 1980-х годов.

• Добыча нефти и конденсата «РН-Нягань-
нефтегаз», по ЦДУ ТЭК, за 2016 год — 5,9 млн 
тонн, в 2015 году — 6 млн тонн (падение до-

бычи с 2010 года составило 1 млн тонн). Ча-
сти Красноленинского разрабатывают так-
же ЛУКОЙЛ и «Газпром нефть», но, по дан-
ным «Роснефти», именно ей принадлежит 
75% всех запасов — 750 млн тонн.
По данным 

”
Ъ“, нефтекомпания предла-

гает снизить вдвое ставку НДПИ для Красно-
ленинского месторождения, которое счита-
ет высокообводненным. В Минфине 

”
Ъ“ со-

общили, что «знают об обращении 
”
Роснеф-

ти“». «Представление адресных, бессистем-
ных льгот по НДПИ мы находим противоре-
чащим концепции развития системы нало-
гообложения нефтяной отрасли»,— заявили 
в министерстве. В Минэнерго сообщили 

”
Ъ“, 

что прорабатывают предложение «Роснеф-
ти». В самой «Роснефти» и аппарате вице-пре-
мьера Аркадия Дворковича (курирует ТЭК) 
отказались от комментариев.

Аналогичная льгота для обводненных 
месторождений «Роснефти», «Сургутнефте-
газа», ЛУКОЙЛа, «Газпром нефти» и «Слав-
нефти» предусмотрена уже внесенным в 
правительство законопроектом Минэнер-
го. Толчком к его разработке стала просьба 
«Роснефти» о льготах для одного из крупней-

ших в РФ нефтяных месторождений — Са-
мотлорского. Источники 

”
Ъ“ говорили, что 

получить послабления нефтекомпания поо-
бещала QIA и Glencore, в конце прошлого го-
да купившим 19,5% акций «Роснефти». Мин-
фин выступает категорически против льгот, 
опасаясь сокращения доходов бюджета. При 
этом «Роснефть» в случае получения льгот, 
напротив, обещает нарастить инвестиции и 
исключает ущерб для бюджета.

Сейчас пониженный НДПИ предусмо-
трен в том числе для нефти низкопроница-
емых коллекторов, залежей тюменской сви-
ты. Кроме того, нулевая ставка налога при-
меняется к нефти баженовской, абалак-
ской свит. «Роснефть» всегда подчеркивала, 
что большая доля трудноизвлекаемых запа-
сов Красноленинского месторождения сос-
редоточена в таких залежах. На данный мо-
мент компания платит по Красноленинско-
му месторождению полную ставку НДПИ. В 
первом полугодии фактическая ставка НД-
ПИ для «Роснефти» составляла в среднем 
7,5 тыс. руб. за тонну. По расчетам 

”
Ъ“, в слу-

чае если «Роснефти» удастся добиться сни-
жения НДПИ вдвое, компания сможет сэ-

кономить около 22 млрд руб. (при добыче в 
5,9 млн тонн). Один из источников 

”
Ъ“, зна-

комый с предложением «Роснефти», замеча-
ет, что компания может использовать Крас-
ноленинское месторождение в качестве тор-
га, если правительство не поддержит льготы 
для Самотлора.

При этом один из собеседников 
”
Ъ“ в от-

расли знает, что у руководства «Роснефти» 
после получения льготы был план по при-
влечению в месторождение партнера — 
американской ExxonMobil. Такая практика 
активно применялась «Роснефтью» для вос-
точносибирских месторождений (Ванкор, 
Среднеботуобинское), куда были приглаше-
ны индийские инвесторы и британская BP. 
Намерение «Роснефти» получить новые льго-
ты может спровоцировать другие компании 
просить аналогичные послабления, отмеча-
ет Александр Корнилов из «Атона», напоми-
ная о ситуации с Самотлором. Он также не 
исключает, что «Роснефть» при получении 
льгот для Красноленинского месторожде-
ния попытается привлечь партнера в этот 
крупный проект.

Дмитрий Козлов

Действующий и будущий регуляторы 
отрасли — Минфин и ЦБ — согласова-
ли проект реформы аудита в России. 
Минфин настоял на смягчении ряда 
положений, в то же время Банк России 
ужесточил подход по тем вопросам, ко-
торые ранее не обсуждались. Сложнее 
всего придется аудиторам банков — 
качество именно их работы вызвало 
в последнее время ряд серьезных пре-
тензий ЦБ.

Сегодня на заседании совета по аудитор-
ской деятельности при Минфине планиру-
ется рассмотреть проект поправок к закону 
«Об аудиторской деятельности» (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) относительно смены регуля-

тора отрасли и реформы рынка в целом. На-
помним, что переход контроля за рынком от 
Минфина к ЦБ обсуждается с конца прошло-
го года. Будущий регулятор отрасли неодно-
кратно высказывал претензии к качеству ау-
дита подотчетных ему игроков. Поэтому не-
удивительно, что наиболее жестким в про-
екте поправок оказался подход ЦБ к регули-
рованию аудиторов банков. Им придется ра-
ботать в постоянном тесном сотрудничестве. 
Так, регулятор обозначил право в любой мо-
мент запросить аудиторов о фактах завыше-
ния клиентами стоимости активов, системе 
управления рисками и несоблюдении нор-
мативов. Аудитор будет обязан ответить на 
такой запрос в течение 20 рабочих дней. Так-
же аудиторы будут вправе (хотя пока не обя-
заны) поставить Банк России в известность о 
наличии у клиента обстоятельств, которые 
могли бы быть использованы для примене-
ния мер банковского надзора, контроля в 
сфере финрынков, корпоративных отноше-
ний. В свою очередь, участники рынка тоже 
вправе обратиться в ЦБ за уточнением о на-
личии предписаний у банка или соответст-
вии системы рисков требованиям регулято-

ра, однако Банк России оставляет за собой 
право не отвечать на запрос, если подобную 
информацию не сообщал самому банку.

Появились в проекте поправок к закону и 
неожиданные новации — например, поня-
тие «ОЗО» (общественно значимая органи-
зация), к которым ЦБ отнес все интересные 
ему субъекты (ПАО, банки, НПФ, чьи ценные 
бумаги торгуются на бирже и т. д.). К их ау-
диту будут допускаться лишь компании с се-
мью аудиторами в штате (а с 2023 года — уже 
двенадцатью) только по реестру ЦБ. Для всех 
остальных, кто не проверяет ОЗО, будет тре-
бование — три аудитора в штате по основно-
му месту работы.

Впрочем, в новой редакции поправок 
есть и некоторые смягчения. Например, 
ЦБ решил не отказываться от аудита «по 
критериям», то есть в зависимости от ве-
личины выручки (более 400 млн руб.) или 
активов (более 80 млн руб.). Однако тре-
бования изменились: аудит будет необхо-
дим при выполнении двух из трех крите-
риев за два последующих года — выручка 
от 800 млн руб., суммарная стоимость ак-
тивов от 400 млн руб., численность работ-
ников — от 100 человек. В качестве посла-
блений ЦБ отказался от требования к ауди-
торам иметь в штате актуария. Ну и нако-
нец, позитивным для рынка можно счи-

тать поэтапное вступление в силу положе-
ний законопроекта. Надзорную функцию 
ЦБ получит с 2019 года, реестр аудиторов 
ОЗО будет опубликован ЦБ к концу 2018 го-
да, компании, относящиеся к ОЗО, должны 
найти аудитора по критериям, начиная с 
отчетности за 2019 год.

Аудиторы шокированы проектом ре-
формы. Так, в СРО РСА намерены отстоять 
ряд моментов. «Я против формулировки 

”
два критерия из трех“, поскольку, на мой 

взгляд, соответствие одному из них — уже 
основание для обязательного аудита»,— от-
метила глава СРО ААС Ольга Носова. Серь-
езным ударом реформа станет для аудито-
ров—малых предприятий, считает глава 
Межрегионального профсоюза аудиторов, 
бухгалтеров и финансовых работников Ле-
онид Блинков, ведь большинство специа-
лизируются на аудите общественно значи-
мых хозяйственных субъектов (доступ к ко-
торым будет перекрыт) и на аудите по кри-
териям, где рынок будет сокращен.

Аудиторы банков, в свою очередь, оказа-
лись озадачены предлагаемым форматом 
взаимодействия с ЦБ относительно обмена 
информацией. «Меня в 

”
праве“ во взаимо-

отношениях с ЦБ смущает, например, наше 
право запросить ЦБ о выполнениях норма-
тивов и право ЦБ не ответить»,— рассужда-
ет замглавы компании «Финэкспертиза» 
Наталья Борзова. Кроме того, продолжает 
она, непонятно затребование информации 
о нарушении тех же нормативов или завы-
шении стоимости активов в любой момент. 
«Если проверка не завершена, то и мнение 
свое аудитор еще не может сформировать 
— нет полной картины, а если заверше-
на, то все есть в заключении»,— резюмиру-
ет она. В ЦБ вчера комментировать законо-
проект отказались.

Вероника Горячева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19508,25 (−183,22)
РТС 1091,83 (−8,75)
FTSE 100 7411,47 (−27,03)

DAX 30 12102,21 (−40,43)
DJIA* 21987,56 (+39,46)
NASDAQ Composite* 6435,33 (+6,67)

*На 01.09.17.По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.09.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5.09.17
Австралийский доллар 45,9827
Английский фунт 74,8331
Белорусский рубль** 30,0087
Датская крона* 92,5633

Доллар США 57,7817
Евро 68,7256
Индийская рупия*** 90,1044
Казахский тенге*** 17,0722

Канадский доллар 46,5643
Китайский юань* 88,6236
Норвежская крона* 74,1038
СДР 81,8980

Сингапурский доллар 42,6056
Новая турецкая лира 16,8034
Украинская гривна* 22,2966
Шведская крона* 72,5709

Швейцарский франк 60,3464
Японская иена*** 52,8024
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 5 сентября 2017 №163   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Спекуляции вокруг банка «ФК От-
крытие» с каждым днем становятся 
все серьезнее. Заняв почетное первое 
место в истории банковских крахов 
в России, «Открытие» теперь будора-
жит умы аналитиков в контексте то-
го, какие давать рекомендации инве-
сторам, имеющим на руках бумаги 
связанных с ним юрлиц. Так, непо-
нятной остается судьба субордини-
рованных долгов экс-контролирую-
щего акционера банка (холдинг «От-
крытие»), а речь идет о сотнях милли-
ардов рублей. Очевидно, что среди 
держателей бумаг немало крупных 
игроков финансового рынка.

ЦБ, в свою очередь, пытается по-
гасить информационный пожар, 
но его словесные интервенции ско-
рее запутывают, чем проясняют 
картину. Так, в пятницу в интервью 
Reuters первый зампред ЦБ Василий 
Поздышев вдруг назвал потребность 
группы «Открытие» в капитале — 
250–400 млрд руб. Почему вдруг? По-

тому что за три дня до этого ЦБ нао-
трез отказался отвечать на вопросы 
о масштабе помощи, ссылаясь на то, 
что это станет понятно только через 
месяц, когда временная админист-
рация обследует банк. Что же изме-
нилось за три дня? Неожиданно для 
ЦБ одно авторитетное западное из-
дание вышло с публикацией, где не-
кие источники сравнивали дыру в 
«Открытии» с Банком Москвы и дела-
ли ряд резких выводов, вызвавших 
нервозность на рынке.

Но что значит заявление ЦБ про-
тив этих спекуляций? Во-первых, 
оценки докапитализации неоконча-
тельные и, скорее всего, будут скор-
ректированы. Во-вторых, расчеты 
по «Открытию» нельзя сопоставлять 
с прежними санациями, ибо до сих 
пор они шли за счет льготных кре-
дитов санаторам, а «Открытие» бу-
дет оздоравливаться за счет прямых 
денежных инъекций в капитал. Не-
понятно, например, как в этом аб-
страктном диапазоне учитываются 
ОФЗ в размере 65 млрд руб., которые 
«Открытие» получал по госпрограм-
ме, или экстренная ликвидность в 
размере более 300 млрд руб. от ЦБ. 
Это отнюдь не бесконечно малая ве-
личина, которой можно пренебречь. 
В-третьих, «Открытие» — это финан-
совая группа, в которую входит 30 
юрлиц разного профиля. И статус 
некоторых участников до конца не 
ясен — например, группы «Росгос-
страх», покупка которой, по словам 
ЦБ, и довела «Открытие» до реанима-
ции. Вчера совет директоров «Росгос-
страха» рассматривал вопрос «о пе-
реходе контроля за деятельностью 
компании банку 

”
ФК Открытие“». 

Не странно ли говорить об этом че-
рез неделю после того, как ЦБ объя-
вил о консолидации всех активов в 
своем фонде?

В свете этих информационных ба-
талий у меня возникает вопрос, а чем, 
собственно, ЦБ отличается от анали-
тика УК «Альфа-Капитал» Сергея Гав-
рилова, который распространял сре-
ди инвесторов информацию, не под-
твержденную официально, о судьбе 
того же «Открытия» (а ошибся лишь в 
том, что судьбу банка решили в авгу-
сте, а не осенью)? Ведь сигналы от ЦБ 
нервируют инвесторов не меньше.

правила  
игры

ЦБ пытается погасить 
информационный по-
жар вокруг «ФК Откры-
тие», но его словес-
ные интервенции ско-
рее запутывают, чем 
проясняют картину

с распространением информации 
о банках изучает руководитель 
банковской группы 

Юлия Локшина

Туристов швартуют в Крыму
В Балаклаве рассчитывают на яхтсменов
Проект по созданию в Балаклаве мари-
ны на 650 яхт и сопутствующей инфра-
структуры стоимостью 10 млрд руб. 
должен увеличить общий турпоток 
сюда на 66% и ежегодно привлекать 
40 тыс. морских туристов. Но участни-
ки туррынка сомневаются в его эф-
фективности: яхтсмены не заинтере-
сованы в размещении своих судов в 
акватории России.

Власти Севастополя рассчитывают к 2020 
году увеличить туристический поток в Ба-
лаклаву на 66%, до 500 тыс. путешественни-
ков в год, в частности, за счет строительства 
в местной бухте марины на 650 яхт и сопут-
ствующей инфраструктуры. Об этом говорит-
ся в презентации развития Балаклавской бух-
ты в качестве центра международного туриз-
ма (копия есть в распоряжении 

”
Ъ“), которая 

была представлена на заседании научно-экс-
пертного совета Морской коллегии при пра-
вительстве России. В этой концепции распи-
саны зоны ответственности: так, строительст-
во самой марины может профинансировать 
федеральный бюджет, благоустройство и со-
здание дорожной сети — региональные влас-
ти. Для строительства многофункционально-

го центра, гостиницы и судоремонтного ком-
плексов в Балаклаву рассчитывают привлечь 
инвесторов. Руководитель проекта развития 
Балаклавы Мария Литовка рассказала 

”
Ъ“, 

что на реализацию всего проекта потребует-
ся около 10 млрд руб., большую часть из кото-
рых, как ожидают региональные чиновники, 
вложат частные инвесторы. Госпожа Литовка 
не уточнила предполагаемый объем средств, 
который может выделить бюджет. По ее сло-
вам, инвестор еще не найден.

Интерес к проекту уже проявляла ГК АРС, 
строившая ранее жилье в Краснодарском 
крае, утверждает собеседник 

”
Ъ“, знакомый 

с планами по строительству марины. По дан-
ным Kartoteka.ru, учредителями ГК АРС вы-
ступают бывший помощник сенатора Фран-
ца Клинцевича Сергей Сологуб, Руслан Ше-
ин и Александр Ядыкин. Телефон ГК АРС вче-
ра не отвечал. Господин Сологуб заявил 

”
Ъ“, 

что уже восемь месяцев не работает в компа-
нии и возглавляет секцию развития яхтинга 
при Морской коллегии. «Об участии АРС (в 
проекте по развитию бухты в Балаклаве.— 

”
Ъ“) я не знаю, но Морская коллегия и влас-

ти Севастополя оказывают проекту огром-
ную поддержку»,— заявил он.

В Ростуризме пояснили 
”
Ъ“, что предста-

вители агентства принимали участие в засе-
дании Морской коллегии, но не получали за-
явки на финансирование проекта в рамках 
целевой программы по развитию внутрен-
него и въездного туризма. Представитель 
агентства предполагает, что финансирова-
ние проекта в Балаклаве, если оно будет под-
держано властями, может быть осуществле-
но за счет средств программы социально-
экономического развития Крыма и Севасто-
поля до 2020 года.

Гендиректор агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров считает, что на 
строительство марины потребуется 1,5–
2 млрд руб. При этом он называет чрезмер-
ным объект на 650 судов. По его мнению, 
целесообразнее построить марину на 200–
250 судов, на что потребуется 500–600 млн 
руб. Основатель Ivashkevich Hospitality Ста-
нислав Ивашкевич говорит, что в составе 
проекта развития Балаклавы выгоднее по-
строить гостиницу на 150–200 номеров ка-
тегории «четыре звезды». Он оценивает ин-
вестиции в этот проект в 867 млн — 1,17 мл-
рд руб. «Крупные инвесторы вряд ли захо-
тят участвовать, но у нас есть достаточно 

непубличных миллионеров, которым этот 
проект может быть интересен»,— рассужда-
ет господин Ивашкевич. По его оценкам, 
среднегодовая загрузка отеля в Балаклаве 
составит 45%.

Наличие в Балаклаве яхтенной марины 
позволит к 2020 году увеличить поток при-
нимаемых морских туристов с 1,5 тыс. до 
40 тыс. человек в год, следует из текста кон-
цепции. Количество прибывающих тран-
зитных яхт при этом может вырасти с 27 до 
550. Согласно приведенным в тексте кон-
цепции оценкам, за рубежом на яхтах еже-
годно отдыхают 100–300 тыс. российских 
туристов. Гендиректор туроператора «Дель-
фин» Сергей Ромашкин сомневается, что 
эти путешественники в дальнейшем смо-
гут переориентироваться на внутренний 
рынок. «Похожий проект раньше планиро-
вался в Сочи, но опросы показали, что вла-
дельцы яхт не готовы к их переводу в Чер-
ное море»,— говорит он. По словам госпо-
дина Ромашкина, это связано с коротким 
навигационным сезоном.

Александра Мерцалова,  
Анастасия Веденеева,  
Вадим Никифоров, Симферополь

Банк России примеряется к аудиту
Реформа рынка пройдет по жесткому сценарию
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ готов по-новому «лечить» 
 банки, столкнувшиеся с оттоком 
ликвидности. Вчера регулятор 
объявил о беспрецедентном ме-
ханизме экстренной поддержки, 
за которой банки смогут обра-
титься в случае исчерпания дру-
гих источников привлечения 
средств. Инструмент был опро-
бован на «ФК Открытие», но в бу-
дущем воспользоваться им смо-
гут не все, так как получение под-
держки нужно будет обосновать. 
Банкиры считают меру своевре-
менной «на фоне участившихся 
признаков недобросовестной 
конкуренции и негативного 
 информационного фона».

Вчера ЦБ сообщил о введении но-
вого способа поддержки банков, раз-
работанного по аналогии с распро-
страненным в международной пра-
ктике механизмом экстренного пре-
доставления ликвидности (МЭПЛ). 
«Банки, испытывающие временные 
проблемы с ликвидностью, смогут 
обратиться за ним (кредитом ЦБ.— 

”
Ъ“) в случае исчерпания других 

источников привлечения средств, в 
том числе в рамках стандартных ин-
струментов Банка России»,— указано 
в материалах регулятора. Деньги в 
рамках нового механизма ЦБ обеща-
ет предоставлять оперативно, прав-
да, только на основе ходатайства и по 
результатам оценки положения бан-
ка. Речь идет о кредите в рублях на 
срок не более 90 дней по увеличен-
ной на 1,75 процентного пункта клю-
чевой ставке ЦБ.

В последние годы привлечение 
средств ЦБ было возможно преиму-
щественно в рамках репо под залог 
входящих в ломбардный список цен-
ных бумаг, реже — залог нерыночных 
активов, то есть требований по вы-
данным банками кредитам. Еще реже 
используются такие инструменты, 
как валютный своп и кредит под за-
лог золота. «Также для системно зна-
чимых банков в 2016 году было воз-
можно привлечение беззалогового 
фондирования от регулятора в целях 
выполнения базельского норматива 

краткосрочной ликвидности (LCR), но 
это немногочисленные частные слу-
чаи»,— добавил аналитик «Эксперт 
РА» Юрий Беликов. Обеспечение, ко-
торое банк может использовать в рам-
ках МЭПЛ, шире, чем по стандартным 
инструментам привлечения ликвид-
ности у ЦБ. Оно включает ценные бу-
маги, не входящие в ломбардный 
список, права требования по кредит-
ным договорам, иные виды ценно-
стей и поручительства третьих лиц (за 
исключением банков).

Однако получить такую поддержку 
смогут далеко не все. Регулятор будет 
принимать решение о ее предостав-
лении с учетом «финансовой устойчи-
вости» банка, а также его «системной 

значимости». Так, в августе «ФК От-
крытие», незадолго до передачи его 
на санацию в фонд консолидации 
банковского сектора ЦБ (см. 

”
Ъ“ от 30 

августа), получил финансовую под-
держку как раз в таком формате. По-
тенциально инструмент будет досту-
пен широкому кругу банков, однако 
целью МЭПЛ является поддержка 
прежде всего финансово устойчивых 
организаций, уточнили 

”
Ъ“ в пресс-

службе ЦБ. «Кроме того, МЭПЛ может 
быть использован Банком России и 
как один из инструментов предостав-

ления банкам ликвидности в рамках 
мер по финансовому оздоровле-
нию»,— добавили в ЦБ.

В ЦБ утверждают, что данная ини-
циатива не связана с текущей неста-
бильностью на рынке, а прорабатыва-
лась давно. Формально после тяжело-
го 2015 года потребность в финанси-
ровании ЦБ у банков существенно 
ослабла — с 1 января 2016 по 1 августа 
2017 года объем рефинансирования 
Банком России банков сократился с 
5,36 трлн до 1,32 трлн руб. Но это не от-
меняет потребности в ликвидности у 
отдельных участников, как это было в 
случае банка «Открытие», где клиен-
ты в июле—августе забрали более 
500 млрд руб. «На фоне участившихся 

признаков недобросовестной конку-
ренции на банковском рынке, а так-
же негативного информационного 
фона введение данного инструмента 
является своевременным»,— уверена 
первый зампред правления Бинбан-
ка Александра Волченко. «Потреб-
ность в МЭПЛ может возникнуть у 
банка в результате воздействия раз-
личных внешних негативных факто-
ров, приводящих к резкому оттоку 
средств»,— сообщили в ЦБ. Так, осе-
нью 2008 года целый ряд банков 
столкнулись с резким оттоком лик-
видности из-за информационных 
атак, и механизм, подобный МЭПЛ, 
как раз мог бы их поддержать.

Правда, пока в банках из числа тех, 
вокруг которых усилился негатив-
ный фон (см. 

”
Ъ“ от 17 августа), заверя-

ют, что в данном инструменте не ну-
ждаются. Так, в Бинбанке, Москов-
ском кредитном банке и Промсвязь-
банке заявили, что не испытывают 
проблем с ликвидностью, так как их 
ресурсная база в последнее время ро-
сла. Однако данных за август в ответе 
на запрос 

”
Ъ“ они не предоставили.

К санации банков через фонд кон-
солидации МЭПЛ прямого отношения 
не имеет, указывает господин Бели-
ков. При этом топ-менеджер банка из 
топ-20 предположил, что в случае, если 
«стратегия выхода» из МЭПЛ пойдет не 
по плану, банк может быть так же, как 
и «ФК Открытие», передан на санацию 
в фонд ЦБ. «Пролонгации предоставле-
ния средств в рамках МЭПЛ не предпо-
лагается»,— уточнили в ЦБ. 

Юлия Полякова

Кредит под залог информационного фона
ЦБ поддержит банки в случае оттока ликвидности

Банк России впервые зарегистри-
ровал правила клиринга для рас-
четов по сделкам с электронными 
активами. Документ, в котором 
содержится описание механизма 
клиринга таких сделок, вступает 
в силу сегодня для клирингового 
центра МФБ. Пилотный запуск 
планируется с различными элек-
тронными активами — «на осно-
ве природных ресурсов золота, 
бриллиантов, древесины, пушни-
ны». При этом из-за резко нега-
тивной позиции ЦБ в отношении 
криптовалют вряд ли в обозри-
мом будущем клиенты клиринго-
вого центра смогут рассчитывать 
на сделки с самым востребован-
ным электронным активом.

С сегодняшнего дня вступают в си-
лу новые правила клиринга для МФБ 
— клирингового центра (КЦ), кото-
рый входит в группу компаний НП 
РТС. В списке активов, в отношении 
которых применяются новые прави-
ла, содержится указание на «электрон-
ные активы». Ссылка на такого рода 
активы применяется в официальных 
документах впервые. Как пояснили 

”
Ъ“ в НП РТС, изменения в документе 

были сделаны «с целью запустить 
электронную площадку для работы с 
электронными активами». Пилотный 
проект планируется реализовать в 
рамках инвестиционной системы 
«Восход» — онлайн-платформы для 
привлечения акционерного и долго-
вого капитала Дальневосточного реги-
она. Технически «пилот» проекта мо-
жет быть запущен до конца года. Рас-
четы по результатам внебиржевых 
сделок с электронными активами бу-
дут производиться на основе принци-
пов стопроцентного депонирования и 
поставки против платежа в момент со-
вершения сделки. Электронные акти-
вы будут храниться в кошельках КЦ, 
деньги — на его клиринговых счетах. 
Клиенты с обеих сторон сделки будут 
полностью идентифицированы.

В тексте новых правил клиринга 
МФБ электронный актив определяется 
как «криптовалюта, являющаяся пред-
метом внебиржевого электронного до-
говора». Вчера в интервью ТАСС полно-
мочный представитель президента 
России на Дальнем Востоке вице-пре-
мьер Юрий Трутнев заявил, что систе-
ма «Восход» первой в стране получила 
право работать с криптовалютами. Ра-
нее господин Трутнев также говорил о 
потенциале Дальневосточного регио-
на как центра майнинга из-за «переиз-
бытка электроэнергии», имеющегося 
на этой территории.

Однако, по информации 
”
Ъ“, в НП 

РТС намерены начать пилотный за-
пуск с расчетов по другим типам элек-
тронных активов — «на основе при-
родных ресурсов золота, бриллиантов, 
древесины, пушнины». По словам пре-
зидента НП РТС Романа Горюнова, они 
в приоритете, поскольку «площадка 

”
Восход“ ориентирована на привлече-

ние инвестиций в добывающие и про-
изводительные отрасли экономики ре-
гиона». Вместе с тем, по его словам, РТС 
ведет консультации с Банком России о 
возможном расширении инструмен-

тов, доступных на площадке, за счет до-
бавления популярных криптовалют.

Компании, занимающиеся бизне-
сом, связанным с электронными акти-
вами, отреагировали на новость по-
разному. Сооснователь холдинга 
Crypsis (акселератор IT/блокчейн-раз-
работчиков) Андрей Грачев высоко оце-
нивает промышленный потенциал 
проекта. «Во-первых, создается преце-
дент, который после обкатки можно ти-
ражировать. Во-вторых, это достаточно 
серьезный инструмент для привлече-
ния международных инвестиций в 
страну, который не зависит от полити-
ки и санкций»,— считает он. Сооснова-
тель и партнер The Token Fund Влади-
мир Смеркис полагает, что официаль-
но подтвержденные расчеты по сдел-
кам с электронными активами (в пер-
вую очередь с криптовалютой) в пер-
спективе будут интересны не только 
компаниям, но и законопослушным 
гражданам. «Особенно актуально это 
будет для первичного приобретения 
криптовалют за фиатные валюты и 
обратных операций»,— говорит он. В 
то же время сооснователь блокчейн-
платформы Wirex Дмитрий Лазаричев 
считает, что у компаний, работающих 
исключительно или в основном с 
криптовалютой, нет необходимости в 
подобном механизме как еще одной 
степени контроля — «достаточно блок-
чейна и публичных доступных запи-
сей в нем, в самой технологии заложе-
ны все необходимые гарантии».

Вчера ЦБ не ответил на запрос 
”
Ъ“, 

однако вечером на сайте разместил 
официальную информацию, поясня-
ющую свою позицию. С точки зрения 
регулятора, криптовалюты несут вы-
сокие риски: в силу анонимного ха-
рактера деятельности по их выпуску 
могут использоваться в противоправ-
ной деятельности, подвержены рез-
ким колебаниям обменного курса, 
технологическим рискам при выпу-
ске и обращении, рискам фиксации 
прав. В таких условиях ЦБ считает пре-
ждевременным их допуск, а также лю-
бых финансовых инструментов на их 
основе «к обращению и использова-
нию на организованных торгах и в 
расчетно-клиринговой инфраструкту-
ре на территории РФ».

Мария Сарычева

Криптовалюта попала 
в лист ожидания
Торги электронными активами 
начнутся без нее

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В понедельник котировки золо-
та обновили годовой максимум, 
вплотную подойдя к отметке 
$1340 за тройскую унцию. Вос-
кресные испытания водород-
ной бомбы в Северной Корее 
резко повысили интерес инвес-
торов к защитным активам, сре-
ди которых на первом месте на-
ходится драгоценный металл. 
При дальнейшем росте напря-
женности у золота есть все шан-
сы еще выше подняться в цене, 
однако избыточное предложе-
ние средств будет сдерживать 
это ралли.

Вчера, по данным Reuters, коти-
ровки золота на мировом рынке — 
$1339,47 за тройскую унцию — обно-
вили максимум с 27 сентября 2016 го-
да. Даже с учетом небольшой коррек-
ции в конце дня, когда цена драгме-
талла откатилась до $1322,14 за ун-
цию, рост за день составил 0,7%. С на-
чала августа, когда президент США 
Дональд Трамп пообещал Серверной 
Корее «огонь и ярость» (см. 

”
Ъ“ от 11 

августа), котировки выросли на 5,8%.
Обновление многомесячных мак-

симумов на рынке золота совпало с 
очередным обострением ситуации 
вокруг КНДР. В воскресенье Пхеньян 
объявил о проведении испытаний 
термоядерного заряда. Сейсмиче-
ские станции различных стран за-

фиксировали подземные толчки, на 
основе которых мощность заряда 
оценена в 100 килотонн. Вчера в Ми-
нистерстве обороны Южной Кореи 
заявили, что видят готовность к пу-
скам баллистических ракет КНДР. 
«Риск от Северной Кореи может отли-
чаться от прошлого, поскольку сей-
час режим приблизился к 

”
красной 

линии“. Реакция США и Китая будет 
ключевой»,— отметил в интервью 
Bloomberg аналитик NH Investment & 
Securities Лоуренс Ким. В понедель-
ник на ядерные испытания КНДР не-
гативно отреагировали фондовые 
индексы близлежащих стран. Япон-
ский Nikkei 225 снизился на 0,93%, 
корейский Hang Seng — на 0,76%. «Ре-
акция рынков аналогична той, когда 
происходили запуски ракет. Инвесто-
ры продают акции, спешат в безопас-

ные гавани, оценивают ситуацию, а 
затем покупают на минимумах, по-
скольку напряженность ослабева-
ет»,— заявил в интервью Reuters глав-
ный аналитик FXTM Хуссейн Сайед.

Интерес к золоту подогревается и 
мягкой политикой Федеральной ре-
зервной системы (ФРС). Последние 
данные по занятости населения в 
США, опубликованные в конце прош-
лой недели, показали замедление ро-
ста занятости и зарплат в августе. Как 
отмечает стратег по операциям на сы-
рьевых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе, «ожидания 
того, что сильный рост занятости и 
зарплат будет стимулировать инфля-
цию и окажет поддержку ВВП, были 
одним из последних аргументов в 
пользу повышения ставки ФРС до 
конца года». Однако после того, как 

эти прогнозы не подтвердились, 
участники рынка ожидают очередно-
го повышения ставки ФРС не ранее се-
редины 2018 года. «Такое изменение 
настроя оказывает поддержку золоту, 
которое, в отличие от облигаций, не 
обеспечивает процентного дохода, и 
если подобный сценарий действи-
тельно будет реализован, золото доль-
ше сохранит привлекательность»,— 
поясняет Михаил Шейбе.

Участники рынка считают, что в 
настоящее время складывается бла-
гоприятная ситуация для роста цен 
на золото. «У нас есть геополитика и 
есть довольно благоприятная среда с 
процентными ставками»,— отмечает 
главный стратег по драгоценным ме-
таллам ICBC Standard Bank Том Кен-
далл. По оценке господина Шейбе, 
при дальнейшей эскалации кон-
фликта цены на золото могут превы-
сить $1340 за унцию. Впрочем, на-
сколько выше окажутся цены, пока 
не ясно. «Тенденция в последние ме-
сяцы заключалась в том, что после 
резких реакций на геополитические 
события происходит постепенное 
восстановление рискованных на-
строений, поскольку глобальное де-
нежное предложение имеет умирот-
воряющий эффект на рынках»,— ре-
зюмирует стратег Societe Generale 
Кит Джукес.

Дмитрий Михайлович

Северная Корея разбудила золотых «быков»
Термоядерные испытания повысили интерес к золоту

Я являюсь сторонником 
криптовалют, считаю,  

что крипторубль  
должен существовать. 

Криптовалюты «спрятать 
в сундук» уже не удастся,  

эта тема будет развиваться
— Игорь Шувалов,

первый вице-премьер,  
в интервью телеканалу РБК 23 августа

Ц И Т А Т А

10,75 процента годовых
составляет ставка по новому виду  
кредитов, предоставляемых ЦБ банкам 
в экстренных случаях
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КАК РЫНОК ЗОЛОТА РЕАГИРОВАЛ НА РОСТ НАПРЯЖЕННОСТИ 
ВОКРУГ СЕВЕРНОЙ КОРЕИ ($/ТР. УНЦИЯ)   ИСТОЧНИК: REUTERS.

июль август

Северная Корея 
испытала МБР

Дональд Трамп 
пообещал Северной Корее 
«огонь и ярость»

Северная Корея 
испытала 
водородную бомбу
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Авиавласти РФ и Казахстана, с 2016 го-
да спорившие вокруг права казахстан-
ских компаний летать по транссибир-
ским маршрутам в Монголию, достигли 
компромисса. Российская сторона раз-
решила казахстанским авиакомпани-
ям летать в Улан-Батор ограниченное 
количество раз в неделю за «символи-
ческую сумму», но с условием назначе-
ния второго российского перевозчика 
для полетов из подмосковного Жуков-
ского в Астану. В отрасли такой размен 
называют «неравноценным», но при-
знают, что это способ «уладить давние 
разногласия».

Россия и Казахстан договорились о расши-
рении полетов между странами, сообщила Ро-
савиация. С марта 2018 года частота рейсов из 
Петербурга в Астану и Алматы увеличится с 
семи до десяти в неделю, а с марта 2019 года — 
до четырнадцати. С 2019 года на этих направ-
лениях может появиться второй перевозчик 
— при условии, что он не будет аффилирован 
с уже летающими «Аэрофлотом» и его дочер-
ней «Россией». С весны 2018 года также выра-
стет число рейсов между Москвой и Астаной 
— с девяти до двенадцати. Источники 

”
Ъ“, 

близкие к ситуации, говорят, что Казахстан 
также согласился на второго российского пе-
ревозчика с правом на полеты из подмосков-
ного Жуковского в Астану (с июня здесь рабо-
тает казахстанская SCAT Airlines). В Минтран-
се РФ 

”
Ъ“ сообщили, что за последние полгода 

между авиавластями двух стран «налажен 
конструктивный диалог, в результате которо-
го уже наблюдаются позитивные сдвиги». Там 
подчеркнули, что РФ «всегда выступала за ли-
берализацию воздушного сообщения и уве-
личение количества рейсов на данных на-
правлениях для предоставления пассажирам 
более дешевых тарифов».

Полеты между РФ и Казахстаном всегда 
считались прибыльными, но до октября 2015 
года направление было монопольным: в де-
вять из десяти городов Казахстана летала 
только «Трансаэро», получая от этого в лет-
ний сезон около 1 млрд руб. прибыли. Сей-
час полеты выполняются из Москвы, Петер-
бурга, Екатеринбурга, Самары и Иркутска в 

Астану, Алматы, Караганду, Актобе, Актау и 
Шымкент. Коммерческий директор S7 Group 
Игорь Веретенников сообщил 

”
Ъ“, что авиа-

компания «активно развивает сеть междуна-
родных перевозок из Петербурга», Казахстан 
также входит в сферу интересов S7. Другие 
компании 

”
Ъ“ не ответили.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуацией, от-

метил, что Казахстан согласился на увеличе-
ние числа рейсов и второго перевозчика при 
условии, что Air Astana получит право летать в 
Улан-Батор с пролетом 300 км по транссибир-
ским трассам над РФ. Он уточнил, что «речь 
может идти о символической плате» назна-
ченному перевозчику «Аэрофлоту» «за ограни-
ченное количество полетов в неделю». В «Аэ-
рофлоте» 

”
Ъ“ не ответили, с авиавластями Ка-

захстана связаться не удалось.
Как писал 

”
Ъ“, на заключении коммерче-

ского соглашения настаивала РФ, когда в мар-
те 2016 года разгорелся двусторонний кон-
фликт, грозивший прекратить авиасообще-
ние между странами. Москва отказывалась 
разрешать Air Astana бесплатно летать по 
транссибирскому маршруту в Монголию, опа-
саясь прецедентного отказа от пролетных 
платежей. В компании сочли аргумент «несо-
стоятельным»: маршрут и начинается, и за-
канчивается в Азии. Вице-президент Air 
Astana Белла Тормышева тогда говорила 
«Forbes Казахстан», что «Аэрофлот» был готов 
пойти навстречу с условием выплаты роялти 
или предоставления ему четырех мест на ка-
ждом рейсе, а также назначения второго пере-
возчика для полетов из Москвы в Казахстан.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли считает решение 

разрешить Air Astana полеты в Улан-Батор в 
обмен на Жуковский «неравноценным: за 
этот пролет можно было бы требовать назна-
чения из московских аэропортов», но это, по 
его словам, способ «уладить давние разногла-
сия». Борис Рыбак из Infomost говорит, что не-
однозначный региональный статус аэропор-
та Жуковский внезапно нашел интересное 
применение в контексте взаимоотношений 
со странами СНГ: этот аэропорт играет роль 
главного инструмента либерализации воз-
душного сообщения.

Елизавета Кузнецова

Жуковский по обмену
Москва и Астана заключили авиационный мир

Volvo Group, уже вложившая в произ-
водство в РФ порядка €245 млн, плани-
рует до конца года организовать сборку 
автоматизированных коробок передач 
(АКПП) для грузовиков. Проект запуска-
ется без господдержки — до одобрения 
«новой промсборки» и без специнвест-
контракта (СПИКа). В отрасли полагают, 
что Volvo просто следует своему бизнес-
плану по развитию в РФ, но есть и мне-
ние, что в новом проекте может быть 
ипиар-составляющая для повышения 
лояльности властей к концерну. При 
этом источники 

”
Ъ“ не уверены, что глу-

бокая локализация с учетом объемов 
производства Volvo целесообразна.

Volvo Group планирует до конца года запу-
стить производство АКПП для грузовиков на 
своем калужском заводе, объявил вчера глава 
«Вольво Восток» Сергей Яворский в рамках 
выставки Comtrans. Инвестиции не раскры-
ваются, мощность — порядка 15 тыс. АКПП в 
год. По словам топ-менеджера, около 90% вы-
пускаемой продукции в Калуге будет осна-
щаться АКПП собственного выпуска, новое 
производство будет ориентировано в первую 
очередь на внутренний рынок. В «Вольво Вос-
ток» пояснили 

”
Ъ“, что локализация произ-

водства коробок будет идти поэтапно вплоть 
до глубокой локализации, добавив, что сегод-
ня в РФ никто не комплектует грузовики АК-
ПП локальной сборки. Текущий уровень ло-
кализации производства не раскрывается.

Сергей Яворский отметил, что по итогам 
года Volvo рассчитывает реализовать поряд-
ка 6 тыс. грузовиков (1,3 тыс. в 2016 году, 400 
штук в 2015 году). В 2018 году на фоне расту-
щего рынка в компании рассчитывают про-
дать «не меньший объем». Он добавил, что 
прорабатываются возможности экспорта в 
ближнее зарубежье, в краткосрочной пер-
спективе — в Казахстан, но заметил, что рын-
ки Белоруссии и Казахстана некрупные.

Проектная мощность завода Volvo в Калу-
ге — 15 тыс. грузовиков в год: 10 тыс. под 

брендом Volvo и 5 тыс. — Renault (Renault 
Trucks входит в Volvo Group). На фоне кризи-
са в феврале 2015 года завод приостановил 
выпуск на семь месяцев, в октябре было воз-
обновлено производство грузовиков Volvo, 
планов вернуть сборку Renault пока нет, ска-
зал вчера господин Яворский. Также Volvo с 
ноября 2014 года собирает в Калуге кабины 
для грузовиков Volvo и Renault (инвестиции 
— €90 млн). По словам губернатора Калуж-
ской области Анатолия Артамонова, за 10 лет 
Volvo инвестировала в регион €245 млн.

При этом Volvo решила инвестировать в 
новый проект, не дожидаясь нового инвес-
трежима. Вчера Сергей Яворский отметил, 
что компания не отказалась от подписания 
СПИКа: «Этот процесс сейчас обсуждается, 
судьба СПИКа и промсборки пока непонят-
на». Источник 

”
Ъ“ в отрасли рассуждает, что у 

компании свой план развития, «за господдер-
жку они бьются, конечно, но и без нее бизнес-
план тоже составлен». Другой источник 

”
Ъ“ в 

автопроме полагает, что это «пиар-проект без 
обязательств», чтобы продемонстрировать 
правительству, что оно должно проявлять к 
компании лояльность, на фоне давления пря-
мого конкурента — КамАЗа. Собеседник 

”
Ъ“ 

рассуждает, что без подписанного инвестсо-
глашения у Volvo нет обязательств по углу-
блению локализации, поэтому он слабо ве-
рит в ее реализацию с учетом объемов выпу-
ска и отсутствия господдержки. «Не представ-
ляю, какая должна быть выгода от локализа-
ции, чтобы оправдать инвестиции в создание 
локальной компонентной базы под этот про-
ект»,— заявил он. По мнению источника 

”
Ъ“, 

проект может остановиться на крупноузло-
вой сборке, но позволит компании «бравиро-
вать» локальной сборкой АКПП и самой высо-
кой локализацией на рынке в надежде на суб-
сидии. Но он замечает, что в решении Volvo 
может быть и бизнес-логика: например, если 
возить по отдельности компоненты дешевле, 
чем целую АКПП.

Яна Циноева

Шведы взялись 
за автоматы
Volvo начнет собирать в Калуге  
коробки передач Между тем с 11 по 22 сентября будет полно-

стью остановлен на ремонт газопровод Nord 
Stream, Ямал—Европа заполнен полностью, 
и поэтому поток газа через Украину в эти дни 
может вырасти на 150–160 млн кубометров в 
сутки. Уже по итогам января—августа укра-
инский транзит вырос на 23,4%, до 61,9 млрд 
кубометров. При сохранении динамики за 
год транзит может приблизиться к 100 млрд 
кубометров, это максимум с 2011 года.

Пока собеседники 
”
Ъ“ в отрасли воспри-

нимают рекордные поставки «Газпрома» в Ев-
ропу в этом году, скорее, как исключение из 
правил, вызванное совпадением ряда благо-
приятных факторов: погода, сравнительно 
низкая цена на газ и умеренный уровень кон-
куренции (см. 

”
Ъ“ от 17 августа). По данным 

”
Ъ“, сейчас в «Газпроме» ожидают роста экс-

порта в дальнее зарубежье (ЕС без Прибалти-
ки плюс Турция) до 185 млрд кубометров и со-
хранения его в диапазоне 165–185 млрд кубо-
метров в год в среднесрочной перспективе.

Но если динамика спроса на российский 
газ будет более оптимистичной, у «Газпрома» 
могут возникнуть проблемы: после 2019 го-
да, когда истечет транзитный контракт с Ук-
раиной, монополии может не хватить экс-
портных мощностей. План «Газпрома» за-
ключается в строительстве Nord Stream 2 
(55 млрд кубометров) и «Турецкого потока» 
(32 млрд кубометров) при сохранении тран-
зита через Украину до 15 млрд кубометров в 
год. При использовании новых газопрово-
дов на 90% (очень высокий показатель) «Газ-
пром» будет располагать совокупно около 
93 млрд кубометров мощностей для замены 
украинского маршрута. Это меньше про-
гнозного транзита через Украину в этом году, 
но достаточно, если считать по контрактным 
объемам потребителей «Газпрома». Это об-
стоятельство может стать основой для пере-
говоров о новом транзитном контракте с Ук-
раиной, который бы позволил Киеву сохра-
нить большую часть газотранспортной сис-
темы (собеседники 

”
Ъ“ оценивали необходи-

мый для этого объем транзита в 30 млрд ку-
бометров в год).

Юрий Барсуков

Украинский 
поток
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Glincom, собравшая в свое время 
свой девелоперский портфель за 
счет покупки объектов у одного 
из партнеров «Росбилдинга», пы-
тается теперь находить площад-
ки самостоятельно. Компания 
уже приобрела здание в Большом 
Тишинском переулке в центре 
Москвы, где ранее был офис по-
дразделений Роспечати: здесь де-
велопер планирует создать ком-
плекс апартаментов премиум-
класса стоимостью 2,5 млрд руб.

Glincom выкупила администра-
тивное здание площадью 10 тыс. кв. м 
в Большом Тишинском переулке в 
центре Москвы, рассказал собесед-
ник 

”
Ъ“ на рынке недвижимости. По 

его словам, компания планирует пе-
рестроить здания под клубный дом 
апартаментов премиум-класса. Ком-
мерческий директор Glincom Иван 
Татаринов подтвердил факт сделки. 
По его словам, площадь объекта после 
редевелопмента составит 10,25 тыс. 
кв. м. Он не назвал сумму сделки и 
продавца объекта. В выкупленном 
Glincom доме в Большом Тишинском 
переулке ранее располагались струк-
турные подразделения Роспечати. Со-
общения об этом есть на официаль-
ном сайте агентства.

Управляющий партнер «Метриум 
групп» Мария Литинецкая предпола-

гает, что объект в Большом Тишин-
ском переулке мог стоить 1–1,5 млрд 
руб. Председатель совета директоров 
Kalinka Group Екатерина Румянцева 
называет сумму 615–820 млн руб. 

• Glincom специализируется на ин-
вестициях в жилую и коммерческую 
недвижимость. Ее основной пор-
тфель сформировался весной 2015 го-
да, когда компания выкупила строя-
щиеся объекты Imagine Estate, при-
надлежавшей Денису Маякову — вы-
ходцу из «Росбилдинга», некогда круп-
нейшего игрока на рынке слияний  
и поглощений. Тогда к Glincom пере-
шли, в частности, торгцентры  
«Метромолл», «Зеленый», BabyStore, 
RiverDale. В Glincom не раскрывают 
конечных бенефициаров компании. 
Ранее основным собственником биз-
неса считался управляющий парт-
нер компании Александр Осипов.
В Москомстройинвесте 

”
Ъ“ сооб-

щили, что проект реконструкции 
здания в Большом Тишинском пере-
улке еще не выносился на рассмо-
трение градостроительно-земель-
ной комиссии. Директор департа-
мента консалтинга и аналитики 
Knight Frank Ольга Широкова счита-
ет, что реконструкция здания при 
условии сохранения несущих кон-
струкций будет стоить 25–30 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Таким образом, общий 

размер инвестиций Glincom в реде-
велопмент может составить 256,3–
307,6 млн руб. Екатерина Румянцева 
считает, что затраты окажутся значи-
тельно выше и составят 115,4 тыс. 
руб. за 1 кв. м. Исходя из этих расче-
тов, в редевелопмент всего здания 
потребуется вложить 1,18 млрд руб.

Директор департамента консал-
тинга, аналитики и исследований 
Blackwood Александра Шибаев отме-
чает, что апартаменты в Большом Ти-
шинском могут продаваться по цене 
300–370 тыс. руб. за 1 кв. м в зависи-
мости от уровня отделки. «Если пред-
положить, что средняя площадь лота 
будет составлять 70 кв. м, то средний 
бюджет покупки может составить 
21–26 млн руб.»,— рассуждает он. В 
конце периода реализации, по оцен-
кам господина Шибаева, стоимость 
апартаментов может вырасти на 20–
25%, до 430–450 тыс. руб. за 1 кв. м. 
«Речь идет о клубном доме примерно 
на 80 апартаментов в центре города, 
огороженном от дорог жилым мас-
сивом. Сочетание этих факторов од-
нозначно повышает  ликвид-
ность»,— объясняет Мария Литинец-
кая. Она относит к числу ближайших 
конкурентов комплекса объекты 
«Пресненский вал 21», «Пресня Си-
ти» и «Рассвет Loft-Studio».

Александра Мерцалова

Снижение экспортных цен на 
российскую пшеницу, продолжа-
ющееся с июля, на минувшей не-
деле остановилось на уровне $182 
за тонну. Этому способствовала 
стабилизация мировых рынков 
и готовность российских аграри-
ев делать запасы после двух меся-
цев активной распродажи.

На прошлой неделе экспортные 
цены на российскую пшеницу треть-
его класса в глубоководных портах 
были стабильны и остались в сред-
нем на уровне $182 за тонну (FOB), со-
общил «Совэкон». Падение цен, на-
чавшееся в июле с $200 за тонну, при-
остановилось на фоне стабилизации 
мирового рынка, поясняет директор 
«Совэкона» Андрей Сизов. Так, де-
кабрьский фьючерс в Чикаго 1 сентя-
бря закрыл торги на $4,39 за бушель 
($161,3 за тонну) против $4,35 за бу-
шель ($159,8 за тонну) неделей ранее. 
Котировки в Париже за тот же период 
снизились на 0,3%, до €160,5 за тонну 
($190,3). Одним из факторов стабили-
зации цен стало снижение прогнозов 
урожая в Канаде, говорит гендирек-
тор «Прозерно» Владимир Петричен-
ко. Кроме того, добавляет он, есть спе-
кулятивная составляющая, когда це-
ны растут после затяжного падения. 

Гендиректор Института конъюн-
ктуры аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько, напротив, считает, что 
стабилизация мировых цен на пшени-
цу — заслуга России: «В первые два ме-
сяца сезона аграрии на юге страны ре-
ализовали рекордный объем пшени-
цы, удовлетворив свои первичные по-
требности в деньгах. Теперь они гото-
вятся к уборке и продаже подсолнеч-
ника, сои и кукурузы, а продажи пше-
ницы придерживают, что и отражает-

ся на экспортных ценах». По мнению 
господина Рылько, сельхозпроизводи-
тели не спешат продавать пшеницу из-
за продолжающегося падения вну-
тренних цен. По данным «Совэкона», 
на прошлой неделе в европейской ча-
сти России средние цены на пшеницу 
третьего класса снизились на 150 руб., 
до 8,5 тыс. руб. за тонну, четвертого — 
на 125 руб., до 7,57 тыс. руб. за тонну. 

В текущих ценах уже в значитель-
ной степени отражен рекордный рос-
сийский урожай, считает господин 
Сизов. ИКАР в прошлую пятницу по-
высил прогноз сбора зерна в этом году 
с 128,5–131,5 млн тонн до 131–134 млн 
тонн (пшеницы — с 79–82 млн тонн до 
81–84 млн тонн). По данным Минсель-
хоза, на 4 сентября в России было со-
брано 99,8 млн тонн зерна (включая 
69,8 млн тонн пшеницы) против 
95,6 млн тонн (66,3 млн тонн) за анало-
гичный период прошлого года. Мини-
стерство пока сохраняет прогноз вало-
вого сбора зерна в этом году на консер-
вативном уровне в 110 млн тонн. 

С начала сезона по 30 августа Рос-
сия увеличила экспорт зерна на 28,8%, 
до 6,91 млн тонн, в том числе пшени-
цы — на 11,3%, до 5 млн тонн, сообщал 

Минсельхоз. Текущий уровень сред-
них экспортных цен примерно на $18 
за тонну выше котировок прошлого се-
зона, что в сочетании с низкими вну-
тренними ценами благоприятно вли-
яет на темпы экспорта, отмечает пре-
зидент Российского зернового союза 
Аркадий Злочевский. Андрей Сизов 
предполагает, что экспортные цены на 
российскую пшеницу близки к сезон-
ному минимуму: «Маловероятно, что 
котировки опустятся сильнее, чем на 
$5–10 за тонну от текущих уровней». 
Господин Петриченко, в свою очередь, 
не исключает, что цены могут даже не-
значительно вырасти. По данным од-
ного из участников рынка, сегодня 
контракты на пшеницу из России с по-
ставкой в ноябре-декабре 2017 года за-
ключаются по ценам $185–186 за тон-
ну (FOB). Негативным фактором остает-
ся укрепление рубля, из-за чего теку-
щий уровень цен все равно некомфор-
тен для экспортеров, добавляет глава 
«Прозерно». Весь экспорт зерна в этом 
сезоне ИКАР оценивает в 41,5–44 млн 
тонн (31–33 млн тонн пшеницы). Про-
гноз Минсельхоза — 40 млн тонн зер-
на (30 млн тонн пшеницы). 

Анатолий Костырев

Большой Тишинский  
дополнят апартаментами
Glincom выкупила здание под редевелопмент

Пшеница застыла
Экспортные цены на нее стабилизировались

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « В Э Б  К А П И Т А Л »  П О М О Ж Е Т  П Р О Д А Т Ь  О З К

Дочерняя структура ВЭБа «ВЭБ Капитал» выбрана инвестконсультантом по продаже 
50% плюс 1 акции АО «Объединенная зерновая компания» (ОЗК), говорится в матери-
алах «ВЭБ Капитала». Изначально единственным акционером ОЗК (госагент по прове-
дению товарных и закупочных интервенций на рынке зерна) было государство в лице 
Росимущества, в 2012 году в результате допэмиссии его доля сократилась до 50% 
плюс 1 акции. Остальной пакет за 5,95 млрд руб. приобрело ООО «Инвестор» — «доч-
ка» группы «Сумма» Зиявудина Магомедова. В мае первый вице-премьер Игорь Шува-
лов поручил Минэкономики, Минсельхозу и Минфину рассмотреть вопрос о привати-
зации госпакета ОЗК в пользу «Суммы», 10% компании может получить также 
Российский фонд прямых инвестиций. Полномочия ОЗК по проведению интервенций 
перед приватизацией могут быть переданы во ФГУП при Минсельхозе. «Интерфакс»

Результаты конкурса на разме-
щение наружной рекламы 
в Санкт-Петербурге привели 
к первым конфликтам. Власти 
города намерены судиться с не 
оплатившей контракт Энерго-
строительной компанией 
(ЭСКО) и ликвидировать кон-
струкции по выигранным ею 
адресам. Близкая к ЭСКО компа-
ния «ВБ-Медиа», а также уже под-
писавший контракт с городом 
оператор «Руан» оспаривают 
итоги торгов в суде, что может 
спровоцировать вступление 
в дело и других победителей.

По итогам проведенного в августе 
конкурса на размещение наружной 
рекламы в Санкт-Петербурге остался 
незаключенным один из контрактов, 
сообщил 

”
Ъ“ глава комитета по печа-

ти города Сергей Серезлеев. Контракт 
не подписала зарегистрированная в 
Ленинградской области ЭСКО. Ком-
пания выиграла лот на 342 реклам-
ные конструкции в качестве единст-
венного претендента, при этом удво-
ив его стартовую цену до 100 млн руб. 
Уплатив ранее в обеспечение участия 
в конкурсе 25 млн руб., оставшуюся 
сумму компания так и не внесла. По 
словам господина Серезлеева, адми-
нистрация расценивает это как укло-
нение от обязательств и готовит иск в 
суд о понуждении компании заклю-
чить контракт. Как сообщал 

”
Ъ“, всего 

на торгах разыграли 22 лота на 
8,55 тыс. конструкций и общую сум-
му 1,13 млрд руб. в год.

Одновременно власти приняли 
решение демонтировать около 355 
конструкций, чья адресная програм-
ма совпадает с лотом, выигранным 
ЭСКО. До торгов они принадлежали 

оператору «ВБ-Медиа», учредителем 
которого выступает депутат заксо-
брания Ленинградской области Олег 
Зеваков. ЭСКО ранее также контр-
олировалась «ВБ-Медиа», после чего 
владельцы компании менялись, но 
гендиректором остался назначен-
ный еще господином Зеваковым Вла-
димир Демьяненко. По данным 
Kartoteka.ru, имущественные права 
ЭСКО числятся в залоге, кроме того, 
компания выступает принципалом 
по девяти действующим банковским 
гарантиям на сумму более 100 млн 
руб. и независимой гарантии на 
61 млн руб. для обеспечения госкон-
трактов в Ленинградской области.

Представители ЭСКО вчера были 
недоступны для комментариев. По 
данным картотеки арбитражных 
дел, в августе ЭСКО обратилась в Ар-
битражный суд Москвы с ходатайст-
вом о запрете заключать договор по 
выигранному ею лоту до вступления 
в силу решения суда по спору коми-
тета по печати Санкт-Петербурга с 
ФАС. В нем городские власти оспари-
вают предписание службы отменить 
торги и исправить конкурсную доку-
ментацию, выданное по жалобам 
сразу шести операторов. Рассмотре-
ние дела начнется 26 сентября, но 
привлечь ЭСКО к участию в нем и от-
срочить заключение с ней договора 
суд уже отказался.

«ВБ-Медиа» тем временем подала 
собственный иск о признании тор-
гов недействительными в Арбитраж-
ный суд Санкт-Петербурга и области. 
Также поступил и выигравший лот 
на 366 конструкций и уже подписав-
ший договор с властями «Руан», сов-
ладельцем которого выступает депу-
тат Госдумы Игорь Ананских. Олег Зе-

ваков пояснил 
”
Ъ“, что иск связан с 

неисполнением Смольным предпи-
сания ФАС, добавив, что компания 
подала аналогичную жалобу и в саму 
ФАС, но она пока не рассмотрена. 
Представитель «Руана» не ответил на 
звонки 

”
Ъ“, но в материалах дела го-

ворится, что его претензии связаны с 
условиями конкурса, в частности, с 
требованиями по размещению соци-
альной рекламы. Кроме того, в суде 
находится иск еще одного победите-
ля конкурса — компании «Реклама-
Центр», выигравшей 1024 конструк-
ции,— о признании недействитель-
ным протокола открытия доступа к 
заявкам. Все иски поданы с наруше-
ниями процессуальных требований 
и пока оставлены без движения. По 
мнению Сергея Серезлеева, в случае 
их рассмотрения в дело вступят и 
остальные заключившие контракты 
операторы, чьи интересы будут нару-
шены в случае отмены торгов.

Аннулирование результатов тор-
гов в суде может оказаться «губитель-
ным» для рынка, уверен гендиректор 
«ЭСПАР-Аналитик» Андрей Березкин. 
В целом результаты конкурса он счи-
тает «позитивными и адекватными», 
отметив, что город при этом «очи-
стился от избыточной рекламы», а 
«смущает лишь подводный камень 
арбитражного спора Смольного с 
ФАС». По сравнению с опытом Мо-
сквы, где бизнес по итогам конкурсов 
был сведен «до состояния выжива-
ния» и сразу ряд победителей торгов 
не смогли исполнить обязательства 
по оплате контрактов, у петербург-
ского рынка возможностей для раз-
вития больше, считает эксперт.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Рекламные торги  
продолжат в суде
Контракты на размещение в Санкт-Петербурге  
оплатили не все операторы

Активными истцами также были 
крупные музыкальные издатели Sony 
Music Entertainment, Universal Music, 
«С.Б.А. Мьюзик Паблишинг» и телека-
налы ТНТ, «Матч ТВ», «Пятница» и др.

Механизм бессрочной блокиров-
ки при повторном нарушении, всту-
пивший в силу 1 мая 2015 года, на 
функционировании сайтов и их на-
полнении не сказался, делают вывод 
авторы доклада. «За счет популяриза-
ции инструментов восстановления 
доступа, создания 

”
зеркал“ и исполь-

зования возможностей сетей TOR и 
I2P, а также ботов в Telegram онлайн-
сервисы продолжили свое стабиль-
ное функционирование и при этом 
избавились от необходимости сотруд-
ничать с правообладателями и предо-
ставлять им доступ к механизмам уда-
ления с сайтов принадлежащего им 
контента»,— отмечают они.

По данным «Роскомсвободы», сей-
час ограничивается доступ почти к 
4 тыс. сайтов. Но из-за особенностей 
механизма блокировки, учитывая ар-
хитектуру хостинга многих провай-
деров с расположением на одном IP-
адресе сотен и даже тысяч различных 
веб-сервисов, еще более 41 тыс. бло-
кируются неправомерно, потому что 
разделяют один IP-адрес с правонару-
шителем. «Блокировки порождают 
ограничения лишь для интернет-
пользователей, которые лишаются 
доступа к сайтам, но не приводят к 
удалению противоправной инфор-
мации либо пресечению наруше-
ния»,— считают авторы.

Тезис о псевдосостязательности су-
дебных процессов «не выдерживает 
критики», уверен гендиректор ассо-
циации «Интернет-видео» Алексей 
Бырдин. «Владельцы сайтов не явля-
ются в суд, потому что их деяния могут 
быть квалифицированы по ст. 146 УК 

РФ 
”
Нарушение авторских и смежных 

прав“, предусматривающей до шести 
лет лишения свободы. У пиратов про-
сто нет аргументов, с которыми мож-
но выступить в суде. В том числе поэ-
тому ответчиками выступают третьи 
лица — хостинг-провайдеры»,— пояс-
няет он. По данным господина Бырди-
на, навечно пока заблокировано лишь 
270 ресурсов. При этом антипират-
ский закон содержит достаточно боль-
шое количество предохранителей, не 
позволяющих блокировать легаль-
ные ресурсы, в том числе механизм 
предварительных обеспечительных 
мер, считает он. «Закон работает. Но с 
точки зрения того, насколько это вли-
яет на доступность пиратского кон-
тента, гораздо показательнее будет си-
туация, которая сложится после вступ-
ления в силу 1 октября закона о блоки-
ровке 

”
зеркал“ сайтов»,— резюмирует 

господин Бырдин.
Роман Рожков

Пираты глядятся в зеркала
с1

Аудитория ток-шоу «Прямой 
эфир» на «России 1» резко выро-
сла с приходом Андрея Малахо-
ва, следует из рейтингов за пер-
вую неделю телеведущего на но-
вом месте. При этом своих по-
стоянных зрителей не потеряла 
и его предыдущая передача 
«Пусть говорят» на «Первом ка-
нале»: «Прямой эфир» начали 
смотреть лишь 5% из них. В це-
лом аудитория «Пусть говорят» 
на фоне смены ведущего также 
немного выросла.

Аудитория ток-шоу «Прямой эфир» 
на «России 1» выросла с приходом Ан-
дрея Малахова, следует из данных 
Mediascope, средняя доля передачи 
среди зрителей старше четырех лет с 
включенным телевизором в поне-
дельник—пятницу на прошлой неде-
ле составила 15%. В первом полуго-
дии, когда шоу вел Борис Корчевни-
ков, она держалась на уровне 13,4%.

Андрей Малахов ведет «Прямой 
эфир» с 25 августа, в «Пусть говорят» 
на «Первом канале» его с 14 августа 
сменил Дмитрий Борисов. У «Пусть 
говорят» с новым ведущим аудитор-
ная доля за эти же четыре дня соста-
вила 13%. В первом полугодии, когда 
шоу вел господин Малахов, она со-
ставляла 15,9%. Но при этом летом те-
лесмотрение традиционно ниже: 
если сопоставлять данные за июль и 
август до и после смены ведущих, до-
ля шоу на «Первом канале» выросла с 
14,4% до 14,8%. Доля «Прямого эфира» 
с приходом Андрея Малахова за это 
же время выросла с 12,6% до 16,7%.

Реакцию телезрителей на смену 
ведущих для 

”
Ъ“ также измерила ана-

литическая компания MediaHills на 
основе данных о телесмотрении от 
200 операторов IPTV в 103 городах, 53 
из которых — с населением более 
100 тыс. жителей. MediaHills изучала 
аудиторию «Пусть говорят» и «Прямо-
го эфира» с 1 июля по 13 августа, выде-
лив постоянных и случайных зрите-
лей. Ее данные показали, что доля 
«Пусть говорят» с приходом нового 
ведущего выросла на 3%, а «Прямого 
эфира» — на 22%. Но доля постоян-
ных зрителей при этом существенно 
сократилась: «Пусть говорят» за этот 
период потеряла 19% от зрительского 
ядра, а «Прямой эфир» — 23%. Ком-
пенсировать эту потерю удалось за 
счет новой аудитории. Благодаря ши-
рокому освещению перехода Андрея 
Малахова на конкурирующий канал 
выпуски с новыми ведущими полу-

чили повышенное внимание: доля 
«Пусть говорят» 14 августа превысила 
среднюю долю «Первого канала» в 
этом месяце на 36%, а доля «Прямого 
эфира» от 25 августа превысила сред-
нюю долю «России 1» на 53%.

«Смена ведущих привела к росту 
долей шоу, с другой — вызвала сущест-
венную ротацию зрителей на обоих те-
леканалах. Аудитория 

”
Первого“ не 

пошла за Малаховым на 
”
Россию 1“, 

при этом новые ведущие подняли  
доли и рейтинги обеих программ — 
прямо идеальная история, без постра-
давших»,— считает гендиректор 
MediaHills Андрей Бояринов. Результа-
ты по перетоку аудитории исследова-
тели получили, сравнив время, потра-
ченное постоянными зрителями 
«Пусть говорят» на просмотр «Прямого 
эфира» до и после прихода Андрея Ма-
лахова: шоу «России 1» получило 5% по-
стоянных зрителей «Пусть говорят». 
При этом только 1% из этой аудитории 
полностью перешел на просмотр «Пря-
мого эфира», а 4% начали смотреть оба 
шоу. Таким образом, «Первому каналу» 
и Дмитрию Борисову удалось сохра-
нить основную аудиторию передачи 
на канале, полагает MediaHills.

В ВГТРК и на «Первом канале» не 
комментируют аудиторные измене-
ния. При этом собеседник 

”
Ъ“ в ВГТРК 

обращает внимание, что обе програм-
мы очень зависят от конкретных под-
нимаемых в них тем и обе стартовали 
с новыми ведущими летом, когда те-
лесмотрение ниже. Доля продолжит 
расти осенью, убежден собеседник.

Анна Афанасьева

Зрители подключились  
к «Прямому эфиру»
Аудитория телешоу резко выросла

От ведущего в кадре  
должно пахнуть дорогими 

духами и сигарой
— Андрей Малахов,

телеведущий, в интервью 
”
Ъ“ 21 августа

Ц И Т А Т А



культура В петербургской галерее «Борей»  
открылась выставка живописи и графики  
художника Николы Самонова
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В Музее Москвы открылась вы-
ставка «Любимов и время. 1917–
2017. 100 лет истории страны 
и человека» — центральное со-
бытие в программе юбилейного 
года, посвященного выдающе-
муся режиссеру. Выставка под-
готовлена Благотворительным 
фондом развития театрального 
искусства Ю. П. Любимова при 
поддержке Музея Москвы и сто-
личного департамента культуры. 
Рассказывает Ольга Федянина.

 Столетний юбилей в обыч-
ном случае подразумевает подведе-
ние итогов, совершаемое с некото-
рой безопасной и чинной дистан-
ции. Однако Юрий Любимов — это 
все что угодно, но не обычный слу-
чай. Любимов прожил больше 97 лет, 
и они до последнего были заполнены 
живой, сложной творческой работой. 
К тому же из всех слов, которыми мы 
привычно окружаем уход человека 
из жизни, меньше всего к Любимову 
подходит слово «покой». Так что, с од-
ной стороны, 100-летний юбилей сов-
сем близко, а с другой — еще не все 
обиженные юбиляром успели отой-
ти от своих обид и не все обижавшие 
его могут рассчитывать на то, что бы-
лое быльем поросло.

Авторам и кураторам предстоя-
ло уместить в одну экспозицию не-
сколько исторических эпох и поли-
тических режимов — и огромную 
человеческую биографию, которой 
хватило бы и на четыре жизни. Лю-
бимов был успешным, много играв-
шим актером. Фронтовиком. Одним 
из главных реформаторов совет-
ского послевоенного театра. Полит-
эмигрантом, человеком без граждан-
ства и режиссером с всемирной сла-
вой. Стареющим классиком, вернув-
шимся на родину, которая, кажется, 
уже мало что могла ему предложить, 
кроме позднего почета.

Театральный художник и куратор 
Алексей Трегубов — специалист по 
многослойным конструкциям, в ко-
торых документ, факт превращается 
в образ. Это он в свое время приду-
мывал и «режиссерское фойе» с зер-

калами в «Гоголь-центре», и обая-
тельнейшее юбилейное пространст-
во в Театре имени Маяковского.

Вписывая экспозицию «Люби-
мов и время» в купеческую музей-
ность Провиантских складов, Тре-
губов собирает центральное про-
странство выставки из фрагментов 
помещений, комнаток, тесных за-
коулков и тупиков, практически не-
отличимых от закулисья настояще-
го театра. Как и полагается за кули-

сами, каждый поворот заканчива-
ется чем-то неожиданным. Экспо-
зиция на самом деле вовсе не экспо-
зиция, а активная инсталляция. Во-
ображаемый театр сам собой живет 
и играет в закоулках — из наушни-
ков доносятся фрагменты репетици-
онных записей и оперных арий, хо-
дит взад-вперед легендарный вяза-
ный занавес из «Гамлета», силуэт ре-
жиссера высвечивается и снова про-
падает, половицы скрипят под нога-
ми, пронзительно звонит старый ба-
келитовый телефон — трубку мож-
но снять, там тоже раздастся голос. 
В конце дистанции зритель, как Али-
са, оказывается перед рядом закры-
тых дверей — и, пройдя через одну 

из них, сам оказывается на подмост-
ках. Гул затих, закулисье кончилось.

По обе стороны этого тщательно 
организованного беспорядка распо-
ложены две просторные прямые гале-
реи со стендами, на которых сгруппи-
рованы по десятилетиям события рус-
ской истории и события биографии 
юбиляра, от сентября 1917 года до ок-
тября 2014-го. Здесь же музейные ви-
трины с застывшими и выстроивши-
мися по струнке личными вещами — 
от писем и семейных фото до люби-
мой чашки. Насколько центральное 
пространство хаотично, свободно 
и приглашает зрителя к соучастию, 
настолько же биографическое форма-
лизовано и настаивает на дистанции.

Все это умно, добротно придума-
но и очень тонко сделано. «Творче-
ский беспорядок» центральной ча-
сти и парадные прямые линии боко-
вых галерей отражаются друг в дру-
ге благодаря зеркальным перегород-
кам. Блики и отсветы путешеству-
ют по экспозиции вместе с посетите-
лями, которые тоже становятся блу-
ждающими тенями в полупрозрач-
ных зеркалах.

При всей изобретательности ав-
торы выставки не стараются «пере-
играть» своего героя, выглядеть ори-
гинальнее и ярче, чем он сам. Алек-
сей Трегубов создает пространство, 
которое театрально само по себе, но 
и в нем он сценограф, а не режиссер.

Выставка универсальна и совсем 
не дидактична. Ее создателям нужно 
успеть рассказать о своем герое так 
много, что они вынуждены сокра-
щать каждый сюжет до ключевого 
образа, до метафоры. И это очень по-
любимовски. Центральная часть экс-
позиции как раз и напоминает о том, 
что именно на таких ключевых обра-
зах построены все спектакли Юрия 
Любимова. Что великими останутся 
в истории те из них, в которых этот 
центральный образ соединил в себе 
точность, поэтичность метафоры — 
и не исчезающую с десятилетиями 
способность к резонансу, умение от-
зываться эхом в сегодняшнем дне.

Такие образы уплотняются в пред-
мет, в форму, в линию, они живут, да-
же если сам спектакль давно пере-
стал существовать. И по сей день 
«Гамлет» — это вязаная движущаяся 
стена, «А зори здесь тихие» — сапоги 
и деревянные борта грузовика, «До-
брый человек из Сезуана» — бараба-
ны. В этом смысле выставка, не вы-
нося в название, вспоминает и глав-
ного соавтора театра Юрия Любимо-
ва — сценографа Давида Боровского.

Помимо прочего у юбилейной вы-
ставки есть одно важное достоинст-
во: и в своей хронологической, пря-
молинейной части, и в своей децен-
трализованной «закулисной» части, 
она напоминает об одном из глав-
ных пробелов в сегодняшнем пред-
ставлении России о Любимове. В па-
мяти даже очень образованных рос-
сийских театралов он остается оппо-
нентом театрального соцреализма, 
режиссером, продолжившим в СССР 
запрещенную линию Мейерхольда, 
формальный поиск Вахтангова, эпи-
ческий политический театр Брех-
та. Мы слишком привыкли думать 
о нем как о феномене советского те-
атра. Но экспозиция в Провиантских 
складах самой массой афиш, дат, на-
званий буквально кричит о том, что 
речь идет не о локальном художест-
венном явлении и даже не о локаль-
ной революции. Что театр Любимо-
ва начинается не на Таганской пло-
щади и уж точно на ней не заканчи-
вается. Что он был одним из самых 
успешных в мире — и самых работо-
способных — режиссеров своей эпо-
хи. Которая, к счастью, оказалась та-
кой долгой.

ВЫСТАВКА ТЕАТР

По обе стороны занавеса
«Любимов и время» в Музее Москвы

7 сентября в Ледовом дворце Санкт-Петербур-
га и 10 сентября в московском СК «Олимпийский» 
в рамках турне в поддержку альбома «The Heavy 
Entertainment Show» выступит британский пе-
вец Робби  Уильямс. Борис Барабанов расспро-
сил его о программе концертов, о съемках клипа 
«Party Like A Russian» и о выступлении на конкурсе 
 «Новая волна».

— Мистер Уильямс, в вашем последнем альбоме 
столько замечательных песен, среди ваших соавто-
ров там Джон Грант, Эд Ширан, Руфус Уэйнрайт, The 
Killers, а также Сергей Прокофьев и Серж Генсбур. 
Но на концертах вы поете из него всего три или че-
тыре песни.
— Для меня очень важно дать моим фанатам то, 
что   они хотят. Я пытаюсь поставить себя на их ме-
сто, представить, что я пошел на концерт артиста 
с большим каталогом. Конечно, мне хотелось бы, что-
бы мой любимый артист спел лучшее из всех сво-
их аль бомов, не только из последнего. Уверен, что на 
кон церте в Москве будут люди, которые вообще не 
слы шали новый альбом, и я постараюсь их не разо-
чаровать.

— Но почему в ваших шоу по-прежнему так много, 
как сказали бы в России, откровенно «ресторанно-
го» материала? Все эти многочисленные каверы, The 
Beatles, Синатра…
— Я люблю музыку, ту, что была, и ту, что есть. И черпаю 
вдохновение в самых разных местах.

— Как вы работали с вашими многочисленными 
коллегами? Насколько важно для вас было нахо-
диться вместе с вашими соавторами в студии?
— Джон Грант записывал песню «I Don’t Want To Hurt 
You» вместе со мной, так же как Руфус Уэйнрайт — «Hotel 
Crazy». Несколько песен спродюсировал Стюарт Прайс, 
который живет со мной по соседству в Лос-Анджелесе, 
так что с ним тоже не было проблем. А вот с The Killers 
и Эдом Шираном мы работали дистанционно.
— Скажите, правда ли, что импульсом для созда-
ния песни «Party Like A Russian» стала частная ве-
черинка у Романа Абрамовича, на которой вы вы-
ступали?
— Это смешной вопрос. Если я и выступаю на таких ве-
черинках, я всегда подписываю бумагу типа протокола 
о неразглашении. Так что если бы я и выступил там, где 
вы говорите, я бы вам об этом все равно не рассказал.
— Клип на песню «Party Like A Russian» предлагает 
довольно современную версию «русского стиля». 
У вас был какой-то специальный консультант, кото-
рый советовал, что надеть и как танцевать?
— Режиссером был Вон Арнелл, с которым я работал над 
многими своими видео. Он прекрасный кинематогра-
фист, очень дотошный в том, что касается деталей.

— Ну кто, например, придумал, что на завтрак вы 
должны есть гречневую кашу?
— Все про это спрашивают! Я рад, что мы действительно 
нашли для этого видео нечто, что придало ему достовер-
ность. У нас над реквизитом работал целый отдел наше-
го кинопродакшена. Они хорошо сделали свое домаш-
нее задание.
— Вы едете в Россию не только на сольные концер-
ты, но и на конкурс молодых исполнителей «Но-
вая волна», который проходит в Сочи. Вам дово-
дилось когда-нибудь выступать в роли члена жю-
ри или наставника на конкурсах талантов? Как 
вам сама идея соревнования среди творческих 
личностей?
— Меня частенько звали на английский X-Factor на роль 
«приглашенного судьи». Мне понравилось, и никакого 
дискомфорта от необходимости оценивать артистов я не 
испытываю. Эти состязания популярны в Великобрита-
нии, и я в курсе, что «Новая волна» тоже популярный 
конкурс, так что своего выступления в Сочи 14 сентя-
бря очень жду. Но все-таки на первом месте для меня два 
сольных шоу в Москве и Санкт-Петербурге. И да, я очень 
волнуюсь, потому что российская публика крайне для 
меня важна.

ГАСТРОЛИ ПОП-МУЗЫКА

«Я пытаюсь поставить себя на место моих фанатов»
Робби Уильямс о своем последнем альбоме, источниках вдохновения и гречневой каше

Атмосфера театрального 
закулисья соединяется 
на выставке с причудли-
выми образами истории 
ХХ века 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

С
Е

Р
ГЕ

Й
 Б

О
Б

Ы
Л

Е
В



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Европейские футбольные функционеры  
обвиняют ПСЖ и «Манчестер Сити»  
в нарушении правил финансового fair play
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ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО БАСКЕТБОЛУ

Баскетболисты сделали 
тройной прыжок
Сборная РФ выиграла очередной матч на первенстве

Российские баскетболисты про-
должили удивительно успешное 
выступление на чемпионате Ев-
ропы. Обыграв в минувший уик-
енд на старте турнира турецкую 
и сербскую сборные, они вчера 
одержали третью подряд побе-
ду в группе D — над бельгийцами 
со счетом 76:67 — и обеспечили 
себе выход в play-off.

этому матчу сборная 
России совершила, если говорить о 
ее статусе на чемпионате, фантасти-
ческий скачок. Чемпионат Европы 
она открывала, будучи типичной 
темной лошадкой — с невнятным 
бэкграундом, с не вызывающим 
ни у кого ужаса подбором игроков, 
но за один уикенд заставила вклю-
чить себя в число фаворитов. Побе-
ды над хозяевами-турками и серба-
ми, которых абсолютно все экспер-
ты называли реальными претенден-
тами на золото,— это был старт меч-
ты, старт, о котором тем, кто болеет 
за российскую команду, не грези-
лось и в самых сладких снах. И ведь 
ее игра вполне соответствовала ре-
зультату — аккуратная, сбалансиро-
ванная, такая, в которой не обнару-
жишь ни единого слабого звена — 
и мяч раскидывать умеет, и под щи-
том борется.

Но матч с бельгийцами, конеч-
но, слегка опускал с небес на землю. 
Сборная Бельгии, уж точно вполне 
рядовая в смысле кадровом, а в пре-
дыдущей встрече первенства усту-
пившая почти 30 очков латвийцам, 
на фоне россиян не терялась. И кра-
сивая комбинация «парашют» в на-
чале игры в исполнении Дмитрия 
Хвостова и Тимофея Мозгова ее ни-
чуть не смутила. Вскоре тренер сбор-
ной России Сергей Базаревич уже 
просил тайм-аут. Счет был неприят-
ным — 6:13, но куда неприятнее бы-
ли общие впечатления от россий-
ского баскетбола: от дырок, возни-
кавших в защите, от безалаберности 
в нападении.

Перерыв эффект имел безуслов-
ный. После него к сборной Рос-
сии вернулась цепкость, а Алексей 
Швед, ее главное снайперское ору-
жие, принялся делать ту работу, ко-

торую делает лучше всего. Швед за-
бил первый трехочковый, второй, 
третий… После третьего, отправ-
ленного в кольцо вслед за краси-
вым блок-шотом от Андрея Зубко-
ва, российская команда, только что 
вроде бы прилично отстававшая, 
очутилась впереди, а от ощущения, 
что вот он — перелом, никуда было 
не деться.

Перелома — во всяком случае, 
радикального — однако, не наблю-
далось. То есть сборная России иг-
рала, конечно, класснее, эффект-
нее. Но так иногда бывает: терпе-
ние и порядок способны сопротив-
ляться и классу. А у бельгийцев с ни-
ми все было в полном порядке. Они 

использовали любую российскую 
оплошность. А оплошности эти все-
таки случались не так уж редко: то 
пас под кольцо получится слишком 
авантюрным, то никто не обратит 
внимания, что атака затянулась и 
времени на бросок уже не остает-
ся. В общем, смотревшиеся не осо-
бенно здорово бельгийцы все рав-
но были где-то рядышком с россия-
нами. К большому перерыву — все-
го в двух очках.

После него, правда, сборная Рос-
сии добавила. Могучий данк Тимо-
фея Мозгова, дальнее попадание Ан-
дрея Воронцевича, слалом Шведа, 
обошедшего, прежде чем положить 
мяч в корзину, чуть ли не всю пятер-
ку соперников,— шикарных момен-
тов в российской игре становилось 
все больше и больше. А бельгий-
цам становилось все труднее и труд-
нее отвечать на чужие удары свои-
ми собственными. Разгрома — тако-
го же, как в прошлом матче,— они 

не допустили, но и до того, чтобы до-
биться хотя бы концовки с призрач-
ными шансами на спасение, им бы-
ло далеко.

Третья победа обеспечила сбор-
ной России путевку в play-off, в двух 
заключительных матчах группово-
го этапа — с латвийцами и британ-
цами — она будет отстаивать верх-
нюю строчку в таблице группы D и 
возможность сыграть в 1/8 финала с 
относительно удобным оппонентом.

Алексей Доспехов

Сборной России (с мячом —  
Тимофей Мозгов)  
пришлось немного  
помучиться в матче  
с бельгийцами, но победу  
она все равно не упустила      
ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ВОЛЕЙБОЛУ

К российским волейболистам вернулась победа
Они выиграли европейское первенство

Сборная России по волейболу, 
не отдав соперникам ни одного 
сета по пути в финал польского 
чемпионата Европы, едва не упу-
стила золотые медали, которые 
многие эксперты уже заранее по-
весили ей на шею. Немцев коман-
да Сергея Шляпникова одолела 
лишь на тай-брейке, проигры-
вая в его дебюте 2:5. Но все-та-
ки цель была достигнута: росси-
яне, не попадавшие в призеры 
на крупных турнирах с 2013 года, 
вновь завоевали серьезный ти-
тул. Из Кракова передает коррес-
пондент ”Ъ“ Илья Киселев.

тот чемпионат Европы был 
примечателен тем, что на нем массо-
во посыпались почти все фавориты, 
так что Россия с ними так и не пересе-
клась. Французам аукнулся триумф в 
Мировой лиге, и на континентальное 
первенство им, судя по всему, попро-
сту не хватило сил — пик формы уже 
ушел. Итальянцы без Ивана Зайцева 
и Османи Хуанторены, как выясни-
лось, команда с весьма ограниченны-
ми возможностями. Хозяева чемпио-
ната, похоже, не угадали с главным 
тренером — итальянец Фердинандо 
Де Джорджи завел их куда-то не туда. 
Сербы вроде бы уверенно двигались 
к встрече с россиянами в решающем 
матче, но остановились в полуфина-
ле, выигрывая у немцев 2:0 по сетам.

Впрочем, про сборную Германии 
как про команду-выскочку, конечно, 
говорить нельзя. Она является брон-
зовым призером последнего чемпи-
оната мира, и нет ничего удивитель-
ного в том, что и в финале она вы-
глядела достойно. А главный тренер 
немцев Андреа Джани, кажется, да-
же приравнивал поражение к упор-
ной борьбе за победу, вспоминая, 

что до схватки с немцами россияне 
громили всех соперников в трех се-
тах всухую: «Это значит, что мы ве-
ликая команда». Сборную Германии 
российские волейболисты одолели 
лишь на тай-брейке, и по ходу матча 
были моменты, когда казалось, что 
золото уплывает у них из рук.

Потом герои этого чемпиона-
та признавались, что сами пони-
мают: игра, строго говоря, у них не 
получилась. «Наверное, не полу-
чилась,— согласился признанный 
лучшим игроком первенства диаго-
нальный Максим Михайлов.— Но 
главное в данном случае — резуль-
тат. Все остальное сейчас уходит на 
второй план». Правда, на человека в 
состоянии эйфории он совершенно 

не походил. «Не надо нас превозно-
сить,— продолжил Михайлов.— По-
ка мы выиграли только чемпионат 
Европы. Чемпионат мира и Олим-
пийские игры — это соревнования 
другого уровня. В какой-то мере нам 
и повезло, потому что мы не встре-
тились с фаворитами. Результат, ко-
нечно, хороший, но это не повод ло-
вить звезду. Что на самом деле важ-
но — без побед нет уверенности в се-
бе. Эта победа, прежде всего, на бу-
дущее. Наши молодые игроки почув-
ствовали ее вкус и приобрели очень 
ценный опыт».

«Такие крупные турниры, как 
чемпионаты Европы и мира или 
Олимпиада, не проходят легко. Го-
товясь к финалу, я понимал, что бу-
дет очень сложный матч,— делил-
ся мыслями после награждения ка-
питан сборной, связующий Сер-
гей Гранкин.— Тем более мы с нем-
цами традиционно тяжело играем. 
То, что у нас давно не было медалей, 
на команду не давило. Наши моло-
дые пацаны очень амбициозные, а 

задача тех, кто уже долго в сборной, 
помочь им, где-то стабилизировать 
психологически. В свое время мы то-
же такими же зелеными пришли в 
сборную, и старики так же нас при-
няли. Понятно, что каждому моло-
дому игроку нужно завоевать место 
в составе. Поэтому на тренировках 
у нас нередко возникают довольно 
жесткие стыки. Зато сейчас в фина-
ле почти все сыграли и внесли свой 
вклад в победу». Гранкин подчерки-
вал, что польское золото досталось 
«новой сборной России» — не похо-
жей на ту, которая заняла четвертое 
место на прошлогодней Олимпиа-
де в Рио-де-Жанейро не только пото-
му, что в ней немало тех, кого в пре-
дыдущем олимпийском цикле в ос-
нове не было: «Я уже давно выска-
зывал свою точку зрения, что мы по 
скорости игры сильно отстаем от ос-
новных конкурентов, из-за этого мы 
плохо выступили на Олимпиаде в 
Рио. Сейчас, если не учитывать фи-
нал, команда показала, что, когда 
мы выдерживаем нормальный при-
ем и играем быстро, никто не может 
с нами бороться».

Сергей Шляпников после финала 
выглядел совсем не так, как должен 
выглядеть человек, насчет которого 
еще недавно многие сомневались, 
что ему, новому наставнику нацио-
нальной сборной, удастся завоевать 
престижный трофей в первом же се-
зоне на таком посту: шла перестрой-
ка команды, результаты не впечатля-
ли. «Да нет, эмоций у меня на самом 
деле перебор,— сказал он.— То, что 
я их не проявляю внешне, не значит, 
что их нет внутри. Сами видели, как 
сложился финал. Со второй партии 
игра у нас не пошла. С помощью за-
мен мы пытались найти оптималь-
ный состав и, я думаю, в пятом сете 
все-таки сбалансировали команду. 
Вообще, для меня это седьмая золо-

тая медаль на чемпионатах Европы, 
но раньше я их выигрывал с юноше-
скими и молодежными сборными. 
Конечно, взрослая команда — это 
другое. Накал, ответственность вы-
ше. Безусловно, это несколько сковы-
вает, результат давит. От нас ведь жда-
ли легкой победы, и я не знаю поче-
му. Легкость, с которой сборная шла 
к финалу, была видимая. Мы, как спе-
циалисты, видели проблемы и поэ-
тому очень осторожно относились к 
этим победам. Перед финалом пыта-
лись хорошо настроить ребят, трени-
ровались в день матча. И по ходу тур-
нира мы много работали, готовили 
замены. Максим Жигалов регулярно 
выходил на подачу, три первых тем-
па постоянно в тонусе находились... 
Это все сказалось. Мы переживали 
за прием. Юра Бережко его цементи-
ровал с Дмитрием Волковым и либе-
ро, но у всех есть какой-то предел. По-
ставили в финале Егора Клюку — он 
вроде в атаке посильнее, а в приеме 
похуже. Приходилось усиливать то 
один, то другой элемент». «Главное, 
эта победа утвердила меня в том, что 
мы находимся на правильном пу-
ти,— добавил тренер.— Мы собрали 
именно тех ребят, которые могли сде-
лать результат в данный момент. Ни 
в ком не ошиблись. У нас получил-
ся тот самый сплав опыта и молодо-
сти, который помог нам одержать та-
кую важную, нужную победу. Вооб-
ще, в команде сложились хорошие 
профессиональные отношения. Со 
многими ребятами я работал в юно-
шеских и молодежных сборных. А те 
же Серега Гранкин, Максим Михай-
лов, Юра Бережко начинали у меня, 

когда я тренировал в Ярославле. Кон-
такт с командой есть. Но в принципе 
еще ведь мало времени прошло. Ко-
манды годами делаются, а мы этим 
составом играем всего полтора меся-
ца. Поэтому есть шероховатости. Но 
и потенциал есть».

Президент Всероссийской феде-
рации волейбола Станислав Шев-
ченко с этим, естественно, спорить 
не собирался: «Мы во многом изме-
нили команду. У нас новый тренер, 
много молодых игроков, и сразу уда-
лось одержать такую непростую по-
беду. Не все складывалось в финале, 
потому что нас захвалили после се-
рии побед на этом турнире. Все во-
круг стали говорить, что Россия луч-
шая, что она однозначно выиграет. 
Такие разговоры всегда вредят».

ТЕННИС

Мария Шарапова  
уперлась  
в четвертый круг
С 2013 года ее потолком на US Open 
остается 1/8 финала

Главным событием последне-
го дня первой недели продол-
жающегося в Нью-Йорке От-
крытого чемпионата США стало 
поражение, которое в 1/8 фина-
ла за 2 часа 16 минут со счетом 
7:5, 4:6, 2:6 Мария Шарапова по-
терпела от Анастасии Севастовой 
из Латвии. Тем не менее в нынеш-
ней ситуации, учитывая победу 
над второй ракеткой мира Симо-
ной Халеп в первом круге, высту-
пление россиянки, получившей 
от организаторов wild card, сле-
дует считать достаточно успеш-
ным. Во всяком случае, по итогам 
турнира в рейтинге Женской тен-
нисной ассоциации (WTA) Мария 
Шарапова со 146-го места подни-
мется в район сотого.

оскресное фиаско Марии 
Шараповой на US Open, случившее-
ся к неудовольствию всемирной ар-
мии ее многочисленных почитате-
лей, конечно же, не стало сенсацией. 
В конце концов, в поражении 146-
й ракетки мира от 17-й, каковой яв-
ляется Анастасия Севастова, ничего 
удивительного быть не может. А при-
чины этого проигрыша кроются не 
только в недостатке игровой практи-
ки у россиянки минувшим летом, 
что, безусловно, в той или иной сте-
пени сказывалось и в трех предыду-
щих матчах Шараповой на нынеш-
нем US Open. Ведь если проследить 
историю ее выступлений на этом 
турнире, то легко заметить, что мат-
чи с достаточно крепкими соперни-
цами, не так уж мощно бьющими по 
мячу, но обладающими терпением и 
привыкшими действовать на контр-
атаках, используя силу чужого уда-
ра, как правило, завершаются в Нью-
Йорке ее поражением.

После того как в 2006 году Мария 
Шарапова завоевала на US Open свой 
второй титул на турнирах Большо-
го шлема, так было минимум четы-
ре раза. В 2007 году в третьем круге 
она уступила Агнешке Радваньской, 
в 2011-м на той же стадии проигра-
ла итальянке Флавии Пеннетте, а в 
2008-м и 2014-м в 1/8 финала — дат-
чанке Каролине Возняцки.

«Чтобы обыграть Марию Шарапо-
ву, требуется свести к минимуму си-
туации, при которых она может вла-

деть инициативой»,— считает Пат-
рик Муратоглу, комментатор телека-
нала Eurosport и тренер Серены Уи-
льямс. И можно сказать, что 27-лет-
няя Анастасия Севастова, которая, 
безусловно, имеет свой особый игро-
вой почерк, во второй половине мат-
ча воспользовалась этой рекоменда-
цией. С теннисистками такого пла-
на, вязкими и в хорошем смысле сло-
ва «занудными», Шараповой в по-
следние годы труднее играть на хар-
де, чем на грунте. Причем больше все-
го проблем возникает, когда по ходу 
турнира уже накапливается опреде-
ленная усталость. Судя по всему, по-
сле полуторагодичной мельдоние-
вой дисквалификации в этом смы-
сле ничего не изменилось, и если не 
вдаваться в некоторые чисто игровые 
нюансы, данное поражение бывшей 
первой ракетки мира следует считать 
достаточно закономерным.

После победы в первом круге над 
второй ракеткой мира румынкой 
Симоной Халеп многие болельщи-
ки Марии Шараповой надеялись на 
чудо в виде ее успеха на US Open. Но 
это, разумеется, было бы слишком. 
Чтобы попытаться вернуться на свой 
высший игровой уровень, ей придет-
ся пройти нелегкий путь. А пока оста-
ется довольствоваться примерно со-
тым местом в рейтинге, которое рос-
сиянка будет занимать через неделю.

В ближайших планах Марии Ша-
раповой, судя по информации на 
ее официальном сайте,— четыре 
подряд презентации автобиогра-
фии Unstoppable, которые с 12 по 15 
сентября пройдут в Нью-Йорке, Ко-
лумбусе и Лос-Анджелесе. А в кон-
це месяца россиянка отправится в 
Пекин, где на турнире категории 
Premier Mandatory с призовым фон-
дом $6,3 млн ей обещали очередную 
в нынешнем сезоне wild card.

Евгений Федяков

Предварительный этап 
чемпионата Европы
Третий тур
Группа C. Венгрия—Чехия 85:73. Хорватия—Черно-
гория 76:72. Положение команд. 1. Хорватия — 6. 
2. Испания — 4 (после 2 матчей). 3. Венгрия — 4. 
4. Черногория — 4. 5. Чехия — 4. 6. Румыния — 2 (2).

Группа D. Латвия—Великобритания 97:92. 
Россия—Бельгия 76:67. Положение команд. 
1. Россия — 6 очков. 2. Латвия — 5. 3. Бельгия — 4. 
4. Турция — 3 (после 2 матчей). 5. Сербия — 3 (2). 
6. Великобритания — 3.

Четвертый круг US Open
Мужчины. Пабло Карреньо-Буста (Испания, 
12)—Денис Шаповалов (Канада) 7:6 (7:2), 7:6 (7:4), 
7:6 (7:3). Диего Шварцман (Аргентина, 29)—Люка 
Пуй (Франция, 16) 7:6 (7:3), 7:5, 2:6, 6:2. Кевин 
Андерсон (ЮАР, 28)—Паоло Лоренци (Италия) 6:4, 
6:3, 6:7 (4:7), 6:4. Сэм Куэрри (США, 17)—Миша 
Зверев (Германия, 23) 6:2, 6:2, 6:1.

Женщины. Петра Квитова (Чехия, 13)—Гарбинье 
Мугуруса (Испания, 3) 7:6 (7:3), 6:3. Анастасия Се-
вастова (Латвия, 16)—Мария Шарапова (Россия) 
5:7, 6:4, 6:2. Слоун Стивенс (США)—Юлия Гергес 
(Германия) 6:3, 3:6, 6:1. Винус Уильямс (США, 9)—
Карла Суарес Наварро (Испания) 6:3, 3:6, 6:1.

Чемпионат Европы  
в Польше
Финал. Россия—Германия 3:2 (25:19, 20:25, 25:22, 
17:25, 15:13).  
Матч за 3-е место. Сербия—Бельгия 3:2.

К
В

Э
На чемпионате Европы  
в Польше сборная России 
(в атаке — самый ценный 
игрок турнира Максим  
Михайлов) одержала 
шесть побед в шести мат-
чах и отдала соперникам 
всего две партии     ФОТО CEV

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Отборочные матчи  
чемпионата мира-2018
Европа
Группа А. 8-й тур. Белоруссия—Швеция 0:4 
(Форсберг, 18; Нюман, 24; Берг, 37; Гранквист, 
84). Голландия—Болгария 3:1 (Преппер, 7, 80; Роб-
бен, 67 — Костадинов, 69). Франция—Люксембург 
0:0. Положение команд. 1. Франция — 17 очков. 
2. Швеция — 16. 3. Голландия — 13. 4. Болгария — 
12. 5. Люксембург — 5. 6. Белоруссия — 5.
Группа B. 8-й тур. Фарерские острова—Андорра 
1:0 (Серенсен, 31). Венгрия—Португалия 0:1 (Ан-
дре Силва, 48). Латвия—Швейцария 0:3 (Сеферо-
вич, 9; Джемаили, 55; Родригес, 58 (пен.)). По-
ложение команд. 1. Швейцария — 24 очка. 2. 
Португалия — 21. 3. Венгрия — 10. 4. Фарерские 
острова — 8. 5. Андорра — 4. 6. Латвия — 3.
Группа H. 8-й тур. Эстония—Кипр 1:0 (Кяйт, 90+2). 
Греция—Бельгия 1:2 (Зека, 73 — Фертонген, 70; Лу-
каку, 74). Гибралтар—Босния 0:4 (Джеко, 35, 85; Ко-
дро, 66; Лулич, 84). Положение команд. 1. Бель-
гия — 22 очка. 2. Босния — 14. 3. Греция — 13. 
4. Кипр — 10. 5. Эстония — 8. 6. Гибралтар — 0.
Группа I. 7-й тур. Хорватия—Косово 1:0 (Вида, 
74). Положение команд. 1. Хорватия — 16 очков. 
2. Украина — 14. 3. Исландия — 13. 4. Турция — 11. 
5. Финляндия — 4. 6. Косово — 1.
Сборная Бельгии обеспечила себе участие  
в финальном турнире чемпионата мира.
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